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Пора собраний
Итоги форумов Академии наук,
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попреки президента
РАН отчитали на Совете 
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Из жизни председателя

профкома

легко ли быть 
молодым?

ÑÑòòðð..66
У лидеров профсоюза Института машиноведения РАН име-
ни А.А. Благонравова хорошее настроение. Их альма-ма-
тер встречает 80-летний юбилей, находясь в хорошей фор-
ме. На смену ветеранам активно подтягивается молодежь.

Съезд профсоюза
проголосовал за новый устав

ÑÑòòðð..22
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27-29 ноября в Москве прошли внеочередной  VII
Съезд  Профсоюза РАН и очередное заседание
Центрального совета  организации. 

Съезд был посвящен принятию нового устава
профсоюза. Проект основного документа организа-
ции  готовила Уставная комиссия профсоюза под
председательством А.Н. Зиновьева. Использовался
опыт других профсоюзов, в частности Росатома. Кон-
сультировали членов комиссии представители Мини-
стерства юстиции РФ. 

Проект был разослан в региональные и территори-
альные  организации профсоюза, которые познако-
мили с ним свои первички. Все желающие могли дать
предложения и правки. Все они рассматривались,
часть Уставная комиссия приняла.  

Какие же основные изменения были внесены в преж-
ний устав? Необходимость принятия нового документа
была связано с радикальными изменениями, внесен-
ными в последние годы в Трудовой и Гражданский ко-
дексы, законодательство об общественных организа-
циях и профсоюзах. 

Председатель комиссии перечислил некоторые из
них. Теперь все юридические лица обязаны действо-
вать на основании уставов (раньше можно было поль-

зоваться положениями). Кроме того, законодатель
прописал обязательные нормы, которые должны со-
держать уставы общественных организаций, в част-
ности оговорил компетенцию высших органов управ-
ления и процедуру их избрания. Высший орган проф-
союза (съезд, конференция) по новому законода-
тельству должен принимать решения квалифициро-
ванным большинством голосов – то есть, двумя третя-
ми от числа присутствующих в зале. При проведении
выборов – в случае, когда выставляются несколько
кандидатур, возможны патовые ситуации. Чтобы их
избежать, съезд (конференция) может делегировать
право выбора руководителя, например, совету, где
возможно принятие решений простым большинством
голосов. 

Еще одно существенное изменение, внесенное по
рекомендации юристов Минюста, – введение нового
раздела про права профсоюза (ранее в уставе фи-
гурировали задачи, направления и виды деятельно-
сти). По-новому сформулированы цель и задачи
профсоюза.

Несколько изменилось наименование профсою-
за, и опять с подачи представителей Минюста.  В на-
звание внесено слово «Всероссийский». Так теперь

Принято!
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Текущей осенью Профсоюз работников РАН организо-
вал Всероссийскую акцию протеста (в дальнейшем по
тексту – Профсоюз, Акция) против негативных последствий
реализации Указов Президента РФ от 7 мая 2012 года
№597 "О мероприятиях по реализации государственной
социальной политики" и №599 "О мерах по реализации го-
сударственной политики в области образования и науки"
в части, касающейся работников организаций, подведом-
ственных Министерству науки и высшего образования  РФ
(ранее ФАНО  России). 

Исходной мотивацией проведения Акции была позиция
Профсоюза, выработанная на заседаниях его Централь-
ного совета и Президиума, на XXII Всероссийской Сибир-
ско-Поволжской ассамблее (Новосибирск-Чемал-Томск,
июнь 2017 г.) на Всероссийской конференции «Место
профсоюзов в современной науке», посвященной 100-
летию Физико-технического института им. А.Ф.Иоффе РАН
(Комарово, май 2018 г.) и сформулированная в  резолю-
циях, которые сводятся к требованию устранения регио-
нальных отличий в оплате труда научных сотрудников и лик-
видации диспропорций в оплате труда научных сотрудни-
ков и инженерно-технического и вспомогательного персо-
нала. 

Дополнительным мотивом к проведению активных дей-
ствий Профсоюза послужило то, что в ответ  на многочис-
ленные обращения профсоюзного сообщества по данно-
му вопросу к руководству страны с предложением скор-
ректировать вышеуказанные негативные последствия были

Постановление Центрального совета ПР РАН
Итоги осенней акции должны называться общественные организации, ко-

торые имеют организации на территории более по-
ловины субъектов Российской Федерации. 

Благополучно разрешилась проблема, которая
волновала руководителей первичек Московской ре-
гиональной организации. Они беспокоились, что в
связи с принятием нового устава профсоюза долж-
ны будут перерегистрировать свои уставы. Однако
выяснилось, что региональные и первичные органи-
зации могут работать на основании устава проф-
союза. Они имеют право принять свой устав, но мо-
гут этого и не делать.  

Делегаты съезда приняли обращение к В.В. Путину
о необходимости серьезного повышения объема
финансирования исследований и разработок для
устранения существующих диспропорций в части
оплаты труда и улучшения материально-техническо-
го обеспечения исследований. 

Кроме того, участники заседания дали поручение
редакционной комиссии направить от их имени еще
одно обращение – по вопросам, связанным с фор-
мированием государственного задания научных ор-
ганизаций, которые были затронуты на проходившем
буквально накануне съезда Совете по науке и об-

разованию при Президенте РФ.
Центральный совет профсоюза

заседал два дня. Первая, досъездов-
ская, часть была посвящена работе
над проектом устава. Во второй ча-
сти  обсуждались текущие вопросы
деятельности профсоюза и были при-
няты постановления, опубликованные
на стр. 3-5.
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получены отписки чиновников разных
ведомств, которые не имели полномо-
чий  что-либо  изменить.

Проведенные Профсоюзом 19
июня и 16 августа пресс-конферен-
ции, посвященные вышеуказанной те-
матике, в которых приняли участие бо-
лее десятка представителей прессы и
телевидения (включая ведущие СМИ),
прозвучали стартовым сигналом к на-
чалу Акции.

Первыми «стартовали» региональ-
ные организации Томска и Нижнего
Новгорода, организовавшие 13 сен-
тября пикет и митинг. 18 и 19 сентября
собрания научной общественности
прошли в Бурятском и  Черноголов-
ском научных центрах, а также в Ека-
теринбурге. 20 сентября руководство
Екатеринбургской региональной ор-
ганизации было принято по данному
вопросу  полномочным представите-
лем Президента РФ по Уральскому
федеральному округу. Несколькими
днями ранее данная тема обсужда-

лась на встрече научной и профсоюз-
ной общественности с Президентом
РАН  во Владивостоке. 

Значимым мероприятием Акции
стало прошедшее 20 сентября в
Москве совместное  заседание XXIII
Всероссийской ассамблеи Проф-
союза работников РАН и V Научно-
практической молодежной конфе-
ренции, участники которых, представ-
лявшие 17 регионов,  приняли соответ-
ствующую резолюцию.

Отдельно следует отметить акции,
проведенные во Владивостоке, Ново-
сибирске и Фрязино. 

Существенным достижением пике-
та,  организованного Приморской ре-
гиональной организацией 15 октября,
стало участие в нем представителей
руководства ДВО РАН и присутствие
на нём вице-губернатора Примор-
ского края. Состоялся конструктив-
ный диалог между научной обще-
ственностью и региональной властью,
итоги которого уже принесли опреде-

ленные результаты для работников на-
учных организаций Владивостока. До-
стигнуты договоренности о посто-
янной поддержке (административной
и финансовой) федеральной науки
местной властью, что само по себе не
является типичным для подавляющего
большинства регионов. 

Особенностью октябрьского со-
брания трудового коллектива во Фря-
зино стала тема существенных разли-
чий в системе оплаты труда работни-
ков головного предприятия в Москве и
его филиалов в других городах Рос-
сии. 

Что касается Профсоюза СО РАН,
на который возлагались большие на-
дежды, сибиряки обозначили тему Ак-
ции на шествии по Морскому про-
спекту и митинге в Академгородке 7
ноября. Но поскольку данное меро-
приятие было многофункциональным
и в его организации приняли участие
КПРФ и «Яблоко», требования нашего
Профсоюза прозвучали не очень за-
метно.

Заслушав и обсудив информацию
организаторов Акции, Центральный
совет Профсоюза   работников  РАН
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать успешными отдельные
мероприятия Акции и масштаб их
освещения в СМИ. 

2. Отметить  пассивность большин-
ства региональных и первичных проф-
союзных организаций. Считать мас-
совость проведенных мероприятий
Акции недостаточной как по числу и

Заслушав и обсудив сообщение
зампредседателя профсоюза В.А.
Юркина о выполнении Указа Прези-
дента РФ №597 от 07.05.2012г., Цент-
ральный совет Профсоюза  работни-
ков РАН ОТМЕЧАЕТ.

По итогам работы в первом полуго-
дии 2018 г. практически во всех ре-
гионах РФ по академическим инсти-
тутам было выполнено требование
Указа по достижению средней зара-
ботной платой научных сотрудников
уровня в 200% по отношению к сред-
нерегиональной. Выполнение этого
требования во втором полугодии
осложнилось тем, что распределе-

ние дополнительного финансирова-
ния в течение года было неравномер-
ным, большая часть была израсходо-
вана в первом полугодии. В наиболее
тяжелом положении оказались орга-
низации московского региона, из-за
высокой средней заработной платы в
Москве. Выборочный опрос руково-
дителей первичных профсоюзных ор-
ганизаций показал, что институты, от-
носящиеся к отделениям по есте-
ственным наукам, выходят на уровень,

указанный в «дорожных картах», то-
гда как не все институты, относящиеся
к   социогуманитарным  отделениям,
могут достичь данный уровень, Это, в
свою очередь, ведет к непопулярным
мерам, например, переводу научных
сотрудников на неполный рабочий
день или неполную рабочую неделю. 

Центральный совет Профсоюза
работников РАН постановляет:

1. Принять информацию к сведению.
2.Научно-производственной ко-

О выполнении Указа Президента РФ 2012 г.

Итоги осенней акции
Постановление

Центрального 
совета ПР РАН
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Легендарный совет-
ский ученый, бессменный
с 1962 года президент
украинской Академии
наук, изобретатель и по-
литик Борис Патон 27 но-
ября отметил 100-летний
юбилей. 

Одновременно с акаде-
мией ученый с 1953 года до
сих пор возглавляет Инсти-
тут электросварки имени
Евгения Патона – своего от-
ца, определившего в первой
половине XX века основные научные направления в области сварки. 

Под авторством Б.Патона вышло более 1000 научных публикаций,
было запатентовано свыше 400 изобретений. Он продолжил дело от-
ца: работал над созданием сварочных роботов, исследовал металлур-
гию сварки.

Спектр интересов Патона никогда не ограничивался одной наукой.
На протяжении десятилетий он входил в президиум Верховного Совета
УССР, являлся депутатом Верховного Совета СССР. В 1997-2005 го-
дах академик состоял членом Совета национальной безопасности и
обороны Украины. Именем Патона названы улицы в Днепре и Львове.

Члены Президиума Российской академии наук поздравили выдаю-
щегося коллегу с круглой датой на заседании 27 ноября, в День рож-
дения Б.Патона.

Президент РАН Александр Сергеев отметил, что Борис Евгеньевич
- известный во всем мире специалист в области металлургии и техно-
логии металлов, создатель и руководитель огромной научной школы.
Б.Патон, больше, чем кто-либо, сделал для сохранения науки на пост-
советском пространстве, подчеркнул глава РАН. После распада СССР
в 1993 году он выступил с инициативой создания Международной ас-
социации академий наук, которая поддерживает систему организации
науки, сложившуюся в Советском Союзе, А.Сергеев также подчерк-
нул, что Национальная академия наук Украины ведет активную работу,
хотя страдает от недофинансирования.

- Мне говорили, что в связи со столетием НАНУ, которое отмечается
также 27 ноября, финансирование ее должно вырасти на 40%, - поде-
лился новостью глава РАН. 

Добрые слова о Б. Патоне сказали академики Юрий Осипов, Влади-
мир Фортов, Жорес Алфёров, Евгений Каблов, Юрий Батурин, прези-
дент Российской инженерной академии Борис Гусев, член президиума
Совета Федерации Николай Рыжков. 

Прямо из зала заседаний Александр Сергеев позвонил Борису Па-
тону и от имени коллег поздравил ученого с юбилеем. “Очень благода-
рен и тронут”, - ответил Борис Евгеньевич.

миссии ЦС профсоюза, руководи-
телям территориальных (регио-
нальных) и первичных организаций
профсоюза  продолжить монито-
ринг выполнения Указа Президен-
та РФ №597   от 07.05.2012 г.

Отв. В.А. Юркин, руководители тер-
риториальных (региональных) и
первичных организаций Профсоюза

Председатель профсоюза
В.П. Калинушкин

характеру региональных мероприя-
тий, так и по суммарному числу
участников. Основным недостатком
признать отсутствие критической
массы участников для проведения
многочисленного всероссийского
митинга.

3. Обратить внимание руководи-
телей региональных и первичных ор-
ганизаций на необходимость акти-
визации диалога с местными властя-
ми для решения насущных вопросов
научных организаций федерально-
го подчинения.

Отв.: руководители региональных
и первичных организаций

4. Выразить благодарность участ-
никам и организаторам мероприя-
тий Акции и премировать основных
организаторов.

Отв.: Калинушкин В.П., Рослякова Т.Л. 
Поручить Аналитическому центру

ЦС профсоюза провести анализ
возможности выполнения требова-
ний Акции, в том числе в рамках на-
ционального проекта «Наука».

Отв.: Ивлев Г.А., Онищенко Е.Е. 
Руководству Профсоюза во взаи-

модействии с РАН и СМУ РАН пред-
принять все возможные усилия по
устранению или сглаживанию дисба-
ланса  в оплате труда научных и дру-
гих категорий сотрудников и в оплате
труда ученых в разных регионах.

Отв.: Калинушкин В.П.    

Председатель профсоюза
В.П. Калинушкин

Полная сотня!

      Постановление 
Центрального совета 

Профсоюза работников РАН
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В нынешнем году в Институте
машиноведения имени А.А. Бла-
гонравова произошли три юби-
лейных события. 

Начнем с самого важного. 13
ноября исполнилось 80 лет со
дня образования Института.
Один из его создателей и первый
директор академик Е.А. Чудаков
одновременно с ИМАШ образо-
вал МАМИ (Московский госу-
дарственный машиностроитель-
ный университет, ныне Москов-
ский политехнический универси-
тет) и полигон Научно-исследова-
тельского автомобильного и авто-
моторного института (НАМИ).
При этом впервые в составе АН
СССР появилось Отделение тех-
нических наук. 

Таким образом, машиноведе-
ние было признано академиче-
ским сообществом такой же уни-
версальной наукой, как химия, фи-

зика, математика, науки о Земле.
Науку о машинах, считал Е.А. Чу-
даков, надо развивать на наиболее
передовом виде техники. Тогда
это был автомобиль. Затем аэро-
план, ракета, атомный реактор, лу-
ноход, аэрокосмические системы.
И всеми этими объектами в той
или иной степени занимались уче-
ные из ИМАШ. Ведь для всех ви-
дов серьезной техники научные
проблемы сходны: прочность, на-
дежность, волновые технологии,
трение, теория машин и механиз-
мов, живучесть, безопасность, ди-
агностика, виброакустика, взаи-
модействие систем «человек-ма-
шина-среда». 

ИМАШ называли штабом тех-
нических наук, задача которого
решать общие научные проблемы
для создания машин будущего.
Славный, правда, поредевший,
коллектив института и сейчас
этим занимается. Пожелаем же
ему удачи в этом трудном деле! 

Второй юбилей, связанный с
ИМАШ, это 100-летие комсо-
мола. Именно в здании, которое
впоследствии занял наш институт,
ровно сто лет назад состоялся пер-
вый съезд Союза молодежи. Ком-
сомолом (РКСМ) он стал лишь на
втором съезде (проходившем в те-
атре Ленком), а тогда, во время

гражданской войны, собравшиеся
группы людей разных взглядов так
и не смогли договориться об об-
щих задачах. Но мы вспоминаем
этот юбилей в связи с ИМАШ, по-
тому что понимаем: важна не
только наука, но и воспитание мо-
лодежи. Вот почему в ИМАШ так
много базовых кафедр совмест-
ных с МГТУ им. Н.Э. Баумана,
Московским политехом, МИФИ,
МАИ, Физтехом, МИСИС, есть
НОЦ, УНЦ, Центры коллектив-
ного пользования. 

Наконец, третий юбилей – это
30-я конференция молодых уче-
ных и студентов по современ-
ным проблемам машиноведе-
ния (МИКМУС-2018). Как и в
прежние годы, конференция со-
брала более 250 участников со
всех уголков России, ближнего и
дальнего зарубежья. В этом меро-
приятии большую роль играет не
только дирекция, участвуют и Со-
вет молодых ученых, и Профсоюз-
ный комитет ИМАШ РАН, со-
стоящий на 50% из молодежи. 

Профсоюзная организация
ИМАШ имеет славные и давние
традиции. Её всегда возглавляли
ведущие ученые института, как
правило, доктора и кандидаты
наук. В помещении профкома
стоит Красное Знамя, в свое время

Каскад юбилеев
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Главный корпус ИМАШ располагается в Малом
Харитоньевском переулке (бывшая улица Грибо-
едова) в историческом здании - Доме Московского
политехнического общества. Этот готический замок
из темного камня с узкими окнами-бойницами, эр-
керами и башенками-турами был построен в 1905-
1907 гг. по проекту архитектора А.Кузнецова. Свой
архитектурный замысел он описал так: "При про-
ектировании фасада приняты в руководство архи-
тектурные мотивы Англии – страны, давшей нам пер-
вую паровую машину, паровоз, пароход и ткацкий
станок".

Средства на строительство составили частные
пожертвования и собранные по подписке вклады
членов Политехнического общества, учрежденного

Дворец науки



полученное профсоюзной организа-
цией ИМАШ за первое место в социа-
листическом соревновании проф-
организаций Москвы, относившихся
к Профсоюзу просвещения, высшей
школы и научных учреждений. 

Много сложных задач вынужден
был решать профсоюз ИМАШ в пе-
риод всеобщего дефицита и кризиса
науки. Но в юбилейные дни не хочется
вспоминать о грустном...

Сейчас профсоюзная организация
и профком ИМАШ видят свою основ-
ную задачу не в распределении мате-
риальной помощи, а во всесторонней
поддержке прирастающего слоя на-
учной молодежи. Поэтому помеще-
ние профкома было отремонтировано
и передано для работы Совету моло-
дых ученых. Там установлены доска,
экран, мультимедийный проектор. Та-
ким образом, профком превращен в
аудиторию для работы со студентами
и аспирантами базовых кафедр. 

Очередная 30-я конференция
МИКМУС - лучшее подтверждение
заботы профсоюза о молодежи. Все

основные события конференции про-
исходят именно в профкоме. Радует,
что более половины состава проф-
кома составляют энергичные моло-
дые ученые, с удовольствием и не без
пользы общающиеся с заслужен-
ными ветеранами.

Завершая тему юбилеев, упо-
мянем, что в 2018 году исполни-
лось 70 лет нынешнему предсе-
дателю профкома В.В. Назаро-
ву, а также прежнему - А.Н. По-
лилову (21 год на этом посту) и
еще многим членам инсти-
тутского Клуба-48.

Поздравим институт и
его людей с круглой да-
той и пожелаем им не
стареть. Ведь наука веч-
на, а влюбленные в нее -
вечно молоды.

Александр ПОЛИЛОВ,
главный научный 

сотрудник ИМАШ, 
доктор технических

наук, и.о. зав. лаборато-
рией, профессор 
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в 1877 гoду и объединявшего выпускников Импера-
торского московского технического училища (сей-
час МГТУ им. Н.Э. Баумана). Задачами общества
были сохранение связи с училищем, помощь вы-
пускникам, распространение в России техниче-
ских знаний. 

Зрительно и функционально здание разделяется
на две части. Нижние два этажа – "общественные",
там располагались конторы, залы заседаний, биб-
лиотека, столовая. Три верхних этажа – "частные",
где были квартиры, сдававшиеся в аренду. Интерь-
ер дома  под стать его внешнему обличью: та же
массивность, основательность, дворцовый стиль.

В стенах Дома Политехнического общества высту-
пали Н.Жуковский, П.Лебедев, К.Циолковский.
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Институт машиноведения им.
А.А.Благонравова РАН  — извест-
ное в стране и за рубежом учрежде-
ние, решающее фундаментальные
научные проблемы в области маши-
новедения и технических наук. 

Институт был образован в 1938
г. как центр фундаментальной нау-
ки о машинах в составе Отделения
технических наук АН СССР. Од-
ним из основателей института и его
первым директором (1938-1953
гг.) был академик Е.А. Чудаков. В

дальнейшем ИМАШ  возглавляли
академик А.А. Благонравов (1954-
1975 гг.), академик К.В. Фролов
(1975-2007 гг.) и академик  Р.Ф. Га-
ниев  (2008-2015гг.). В настоящее
время директором института яв-
ляется доктор технических наук,
доктор философских наук, профес-
сор В.А. Глазунов. 

Восемь десятилетий своего су-
ществования ИМАШ сверял свой
курс в сфере фундаментальных и
прикладных исследований с задача-

ми, стоявшими перед страной -
будь то индустриализация, дости-
жение победы в Великой Отече-
ственной войне или освоение со-
вершенно новых образцов техники
и технологий. Он продолжает с ус-
пехом делать это и сегодня. 

Созданная за время существова-
ния ИМАШ РАН уникальная экс-
периментальная база позволяет ре-
шать актуальные проблемы маши-
новедения, возникающие при раз-
работке перспективной техники
XXI века. В основе научно-исследо-
вательской деятельности ИМАШ
РАН лежит тесное взаимодействие
с ведущими научно-производ-
ственными организациями различ-
ных отраслей промышленности, в
том числе, ракетно-космического
машиностроения, судостроения,
атомного машиностроения, двига-
телестроения,  автомобильной про-
мышленности.

На снимке: Научные сотрудни-
ки Отдела механики машин и
управления машинами К.А. Шалю-
кин и Е.Диденко, инженер Лабора-
тории теории механизмов и струк-
туры машин А.Антонов, аспирант
П.Швец.
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О работе профкома рассказывает председа-
тель первичной профсоюзной организации ИМАШ
РАН Владимир Васильевич Назаров. С 1992 по
2007 год он был главным инженером института,
сейчас заместитель руководителя отдела.

- В институте сегодня работает около 500 сотруд-
ников, членов профсоюза более 50%.  В профком
входит 12 человек, все работают добросовестно.
Профсоюз активно участвовал, например, в подготов-
ке к празднованию юбилея института. 

Ежегодно наша профсоюзная молодежь организу-
ет Международную инновационную конференцию
молодых учёных и студентов по современным пробле-
мам машиноведения (МИКМУС). 

Моя позиция – в первую очередь, помогать моло-
дежи, профком меня в этом поддерживает. Выделяем
молодым семьям матпомощь на рождение ребенка,
подготовку детей к школе. На это уходит много
средств, а зарабатывает научная молодежь мало.
Считаю, что государство проводит по отношению к
ней ущербную политику. О чем говорить, если оклад
научного сотрудника - 17 тысяч рублей - смешные
деньги.

Мы добились внесения в коллективный договор пра-
ва устанавливать  60%-ные ежемесячные надбавки
молодым сотрудникам.  

Проводим елку для детей сотрудников. В этом году
у профсоюза появились свободные средства благо-
даря тому, что институт получил первую категорию и
дополнительное целевое финансирование на выпол-
нение указа президента. Зарплаты у научных сотруд-
ников выросли, увеличились взносы. Теперь мы можем
позволить себе организовывать  экскурсии. Выбирая,
куда поехать, будем ориентироваться на молодежь.

ИМАШ РАН - 80 лет!



Министерство науки и высшего
образования приступило к реали-
зации проекта, призванного по-
полнить ряды научных сотрудников
академических институтов. Цель,
безусловно, благая, а вот способ
ее достижения несколько озада-
чил ученых. 

Не так давно институты РАН, в
основном отнесенные при оценке
результативности к первой кате-
гории, а также сформированные
на их базе Федеральные исследо-
вательские центры получили из
Совета директоров при Минобр-
науки письма с призывом принять
участие в проекте “Новые лабо-
ратории”. 

Как следует из этих обращений,
начинание имеет своей целью
обеспечить реализацию Страте-
гии научно-технологического раз-
вития РФ и майского указа прези-
дента “О национальных целях и
стратегических задачах развития
Российской Федерации на пе-
риод до 2024 года”. 

“Создание новых лабораторий
должно быть направлено на ком-
плексное развитие научных ис-
следований и разработок в обла-
сти передовых технологий, со-
вершенствование системы тех-
нологического трансфера техно-
логий и обеспечение быстрого
перевода результатов исследо-
ваний в стадию практического
применения”, - говорится в доку-
менте. 

Из письма не понятно, идет ли
речь о нацпроекте “Наука”, в ко-
торый входят мероприятия по соз-
данию новых лабораторий, или
это отдельная история.

Организации, которые решат
принять участие в проекте, не
смогут набирать людей из числа
уже работающих в них научных
сотрудников. Они должны при-
влечь на научные должности ин-

женеров-исследователей,
аспирантов, профессор-
ско-преподавательский со-
став вузов, сотрудников от-
раслевых НИИ. Необходимо,
чтобы не менее двух третей со-
трудников имели возраст до 39
лет. 

На каждую лабораторию будут
выделяться около десяти научных
ставок, которые, по слухам,
предполагается обеспечивать
средними зарплатами не ниже
двойных средних по региону. 

По некоторым сведениям, Ми-
нистерство финансов пообе-
щало выделить на проект до-
полнительно к базовому фи-
нансированию академических
институтов 3,9 млрд рублей.
Возможно, это произойдет не
сразу: для начала Минобрнауки
профинансирует программу из
своего резерва, отложенного на
капитальные ремонты и програм-
мы развития, а потом эти расходы
будут скомпенсированы. 

Подсчитано, что в результате
могут быть созданы около 400 но-
вых лабораторий, а численность
научных работников в академи-
ческих исследовательских струк-
турах, расположенных в разных
федеральных округах (регио-
нальные квоты определены мини-
стерством), увеличится пример-
но на четыре тысячи человек. 

Как относится к этому про-
екту научная общественность?
Особенности формирования но-
вых лабораторий обсуждались, в
частности, на оперативных сове-
щаниях Профсоюза РАН. Выра-
жалось беспокойство по поводу
того, что заявки на лаборатории
собирались в срочном порядке, -
их требовалось подготовить в
течение двух рабочих дней. При
этом институты даже не поставили
в известность, как именно будет

проходить конкурс, каковы крите-
рии отбора. 

По мнению профсоюза, при
таком подходе создать полноцен-
ные лаборатории вряд ли удаст-
ся, поэтому было бы правильнее
направить дополнительные сред-
ства институтам, чтобы они сами
решали, какие кадры им необхо-
димы для выполнения поставлен-
ных властью задач. 

Участвует ли Академия наук
в этом проекте? Этот вопрос на
семинаре  Общества научных
работников “Проблемы органи-
зации науки и самоорганизации
ученых” осветил  вице-президент
РАН Алексей Хохлов. По его сло-
вам, академия не является ини-
циатором данной кампании, но
готова по ее итогам провести
экспертизу новых лабораторий -
“посмотреть, не фейковые ли
они”. 

Проект Минобрнауки Алексей
Ремович оценил как недостаточ-
но проработанный. 

- Так дела не делаются, снача-
ла нужно было обсудить задачи и
механизм проведения отбора, -
заявил вице-президент РАН.

Вместе с тем А.Хохлов при-
знал, что даже в обозначенном,
не слишком удачном формате
проект может “оживить некото-
рые организации, влить в них све-
жую кровь”. Он сообщил, что
Минфин готов выделять дополни-
тельные средства только на тех
условиях, что указаны в письме
Минобрнауки, то есть “под новых
людей”, другие варианты не рас-
сматривались.

Надежда ВОЛЧКОВА
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Свое ежегодное Общее собра-

ние Общество научных работ-
ников (ОНР) по традиции пред-
варило научным семинаром. На
этот раз он назывался “Проблемы
организации науки и самооргани-
зации ученых” и проводился со-
вместно с Институтом проблем пе-
редачи информации РАН. 

Вступительную речь сопредсе-
датель Совета ОНР, заведующий
лабораторией Санкт-Петербург-
ского Института проблем маши-
новедения РАН Александр Фрад-
ков начал с цитаты: “Почему с уче-
ными большого и известного ин-
ститута поступают как с крепост-
ными, как с бессловесной скоти-
ной?” Этими словами известный
физик Дмитрий Дьяконов про-
комментировал произошедшее в
2012 году безо всякого обсужде-
ния с научным коллективом присо-
единение его родного Петербург-
ского института ядерной физики к
Курчатовскому институту. Даже
тогдашний директор ПИЯФ узнал
о случившемся из прессы. 

Такое оскорбительное отноше-
ние подвигло ученых с активной
жизненной позицией на создание
Общества научных работников, а
Д.Дьяконов стал его сопредседате-
лем и оставался им вплоть до без-
временной кончины. 

- Тогда казалось, если мы объеди-
нимся, то сможем многое изменить,
- продолжил А.Фрадков. - Что-то
нам удалось. Но общаться с нами
продолжают как с бессловесной ско-
тиной. 

В качестве примера ученый при-
вел известное требование ФАНО
об удвоении числа публикаций в
ответ на увеличение целевого фи-
нансирования для выполнения
“зарплатного” указа президента.
Против этого решения, по словам
А.Фрадкова, восстали даже такие
консервативные органы, как уче-
ные советы. 

Согласно опубликованному на
сайте ОНР отчету, на который со-
слался сопредседатель, представи-

тели общества, в котором сегодня
305 членов, в прошедшем году ра-
ботали в Совете по науке при Ми-
нобрнауки, Совете по грантам при
Правительстве РФ, Президиуме
ВАК, Научно-координационном
совете ФАНО, сетевом сообще-
стве “Диссернет”. Направлялись
обращения в органы власти и госу-
дарственные учреждения, выпус-
кались заявления по острым во-

просам, волновавшим научно-об-
разовательное сообщество. Про-
водился сбор подписей в поддерж-
ку ученых, попавших под каток бю-
рократической машины. 

В семинаре принял участие ви-
це-президент РАН Алексей Хох-
лов. Он изложил свои мысли по по-
воду текущего этапа развития рос-
сийской науки, рассказал о дея-
тельности РАН, поделился ново-
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стями. Сообщил, например, что
продолжаются непростые перего-
воры между РАН и министерством
по поводу содержания термина
“научное и научно-методическое
руководство” исследовательскими
организациями. В академии свои
функции понимают так: РАН дает
заключения по научным темам и
программам развития научных
структур, участвует в оценке ре-

зультативности НИИ и вузов, вы-
сказывает мнение, стоит ли финан-
сировать вновь открывающиеся
направления. Все это относится к
организациям, финансируемым за
счет не только федерального, но и
региональных бюджетов, а также
входящим в состав госкорпораций.

- Мы научились работать по
этой схеме с академическими ин-
ститутами, теперь задача услож-

няется - РАН предстоит реализо-
вать весь предписанный законом
функционал, - резюмировал А.Хох-
лов.

Член ОНР, заместитель предсе-
дателя Профсоюза работников
РАН Евгений Онищенко оценил
ситуацию, связанную с финанси-
рованием российской науки. Он
скептически высказался относи-
тельно возможности вхождения

России в пятерку государств - на-
учных лидеров, поскольку по уров-
ню расходов на науку в процентах
от ВВП и темпам роста числа ис-
следователей она в разы отстает не
только от ведущих, но и от средне-
развитых стран. 

Е.Онищенко раскритиковал су-
ществующую систему финансиро-
вания научных организаций и вы-
сказал предложения по изменению
порядка формирования государст-
венных заданий. Эти идеи легли в
основу одной из двух принятых Об-
щим собранием ОНР резолюций. 

Вторая резолюция общества со-
держит ряд требований к руковод-
ству Российского фонда фунда-
ментальных исследований. ОНР
высказывает их уже не первый раз.
Ученые призывают Фонд публико-
вать краткие аннотации отчетов по
всем завершенным проектам вме-
сте с полным перечнем публика-
ций, увеличить уровень расходов
на инициативные проекты на-
учных групп, прекратить практику
проведения конкурсов с узкой те-
матикой, учитывать мнение на-
учной общественности при опре-
делении условий новых конкурсов.

О работе представителей ОНР в
сообществе “Диссернет” рассказа-
ли председатель Совета по этике
Ассоциации научных редакторов и
издателей социолог Анна Кулешо-
ва, физики Андрей Ростовцев и
Андрей Заякин. Они уделили ос-
новное внимание мошенничеству и
фальсификациям в сфере научных
публикаций. Мы семимильными
шагами идем к тому, чтобы оказать-
ся впереди планеты всей по количе-
ству фейковых статей, ложных ци-
тирований, плагиату, хищнических
и мусорных журналов - такой вывод
можно сделать из прозвучавших до-
кладов. Радует только тот факт, что
в перечисленных аферах практиче-
ски не участвуют сотрудники акаде-
мических институтов и журналы
РАН, - львиная доля злоупотребле-
ний, по данным “Диссернета”, при-
ходится на вузовский сектор.
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Очередная научная сессия Об-
щего собрания членов Россий-
ской академии наук стала, по су-
ти, промежуточным отчетом о
работе РАН по реализации
Стратегии научно-технологиче-
ского развития страны. Создан-
ные под эгидой академии Сове-
ты по приоритетам научно-тех-
нологического развития пред-
ставили на суд своих коллег пер-
вые результаты - концепции ком-
плексных научно-технических
программ полного инновацион-
ного цикла с включенными в них
планами исследований и научно-
техническими проектами, кото-
рые предполагается выполнять в
первую очередь.

Открывая собрание, прези-
дент РАН Александр Сергеев на-
помнил: в России нет избытка
трудовых и финансовых ресур-

сов, геополитическая ситуация
не располагает к тому, чтобы мы
заимствовали знания и техноло-
гии из-за рубежа. 

- В этих условиях многократно
возрастает роль наших главных
богатств - интеллекта и креа-
тивности нации, носителем ко-
торых всегда была академия, - за-
явил он.

А.Сергеев отметил, что в Об-
щем собрании принимают уча-
стие не только члены РАН, но и
представители министерств, ве-
домств, госкорпораций, круп-
ных компаний, “которые готовы
стать заказчиками соответ-
ствующих проектов и про-
грамм”. 

С эмоциональным обращени-
ем к участникам собрания высту-
пила заместитель председателя
Правительства РФ Татьяна Го-

ликова. Для начала высокая
гостья зачитала приветствие
премьер-министра Дмитрия
Медведева, где РАН названа
“высшей научной организацией
России”, которая “участвует в
решении многих ключевых за-
дач, стоящих перед страной”. 

Речь, которую курирующая
научную сферу вице-премьер
произнесла лично от себя, на
многих произвела впечатление
назидательной тирады. Суро-
вость внушения усиливал со-
рванный из-за простуды или пе-
регрузки связок голос Татьяны
Алексеевны.

Она перечислила ключевые
проблемы, препятствующие на-
учно-техническому развитию
страны: неактуальность ряда ис-
следований, дифференциация
научных и образовательных

В ответе за приоритеты

12
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центров по результативности и
эффективности, концентрация
исследовательского потенциала
лишь в нескольких
регионах страны,
отток молодых на-
учных кадров, сла-
бая восприимчи-
вость экономии к
инновациям. 

Свои тревоги
Татьяна Голикова
обосновала данны-
ми, полученными
буквально накану-
не из “информа-
ционной системы,
которая отслежива-
ет научные исследо-
вания”. Согласно
этим сведениям, в
2016-2017 годах за-
фиксировано “сни-

жение количества исследований
по клеточным технологиям на
37%, в области биоинженерии - на
30%, по наноматериалам и нано-
устройствам - на 30% .

- Мне кажется, такие цифры
должны вас не просто удивить,
они должны вас напугать, - заяви-
ла вице-премьер. - Мы категори-
чески должны менять то, что у
нас сегодня происходит.

Что такое “количество иссле-
дований”, в каких единицах оно
измеряется и откуда взяты пу-
гающие данные, осталось не-
ясным. Первый заместитель ми-
нистра образования и науки Гри-
горий Трубников предположил,
что речь идет о публикационной
активности ученых, а Александр
Сергеев - что имеется в виду уро-
вень вовлеченности научных ре-
зультатов в практику. Видимо,
прежде чем начинать что-то “ка-
тегорически менять”, с цифрами
все же стоит разобраться. 

Впрочем, основной посыл вы-
ступления Татьяны Голиковой
был вполне понятен: от акаде-
мии ждут научные результаты,
которые позволят создать техно-
логии для инновационного раз-
вития внутреннего рынка про-

дуктов и услуг, устойчивого по-
ложения России на внешнем
рынке.

Перед уходом вице-премьер
смягчилась и пообещала РАН до-
полнительное финансирование
на 2019 год. Заявка РАН на при-
бавку примерно одного милли-
арда рублей, по словам Т.Голи-
ковой, “принята в работу”. 

Эти средства пойдут на обес-
печение новых функций Акаде-
мии наук - стратегическое про-
гнозирование, международную
деятельность, популяризацию
науки, а также на создание ин-
формационной системы для осу-
ществления научно-методиче-
ского руководство исследова-
тельскими организациями и ву-
зами.

Кроме того, Татьяна Голикова
сообщила, что “заслуживает ува-
жения и поддержки” предложе-
ние РАН создать в Санкт-Петер-
бурге “какое-то подразделение
Российской академии наук ”. 

Какой именно статус будет
иметь это почти что обещанное
подразделение, непонятно. Из-
вестно, что председатель Санкт-
Петербургского научного цент-
ра нобелевский лауреат Жорес
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Алферов давно “пробивает”
идею реорганизации СПбНЦ в
отделение Академии наук с пра-
вами регионального. Возможно,
речь идет именно об этом. 

Вице-премьер напомнила
присутствующим, что несколько
недель назад Правительство РФ
приняло постановление о внесе-
нии изменений в Устав РАН,
принятых на предыдущем Об-
щем собрании. Среди них, в
частности, содержалось поло-
жение о включении в перечень
видов деятельности, которыми
может заниматься РАН, гости-
ничных услуг. Это означает, что
академические гостиницы в
Москве останутся в ведении ака-
демии и за ней сохранится право
устанавливать льготные расцен-

ки для участников проводимых
академией мероприятий, при-
бывающих из других регионов. 

- Мы и впредь готовы сотруд-
ничать с РАН не только по гло-
бальным вопросам повестки дня,
но и по финансовым аспектам, ко-
торые связаны с ее обеспечением,
функционированием, надлежа-
щим восприятием не только
внутри страны, но и на междуна-
родной арене, - подытожила
Т.Голикова. 

От имени уехавшего в коман-

дировку министра науки и выс-
шего образования аудиторию
поприветствовал его первый за-
меститель Григорий Трубни-
ков. Он членов академии не пу-
гал и не обнадеживал, а подчерк-
нуто нейтральным тоном рас-
сказал о том, над чем работает
министерство, и обозначил ос-
новные направления его взаимо-
действия с РАН. Из доклада сле-
довало, что сотрудничество идет

в нормальном рабочем режиме и
академия активно участвует в
формировании научной полити-
ки страны. 

Позже, комментируя для
прессы выступления представи-
телей власти, А.Сергеев под-
черкнул: 

- Мы увидели, что правитель-
ство ориентировано на то, что-
бы роль РАН возрастала, чтобы
академия была востребована все
больше. Мы являемся единомыш-
ленниками по большому числу за-
дач и способам их решения. Раду-
ет, что выстраиваемый акаде-
мией вектор действия находит
поддержку во всех ветвях власти
и в обществе. 

Вице-президент РАН, предсе-
датель Уставной комиссии ака-
демии Валерий Козлов предста-
вил членам Общего собрания
принятые Президиумом РАН
новые изменения в устав органи-
зации, связанные в основном с
принятием ФЗ №218, который
содержит поправки в закон о
РАН. Предполагалось, что голо-
сование за поправки на этот раз
пройдет с применением элек-

тронных устройств, а не подня-
тием мандата, как это делалось
ранее. Однако оказалось, что
внедрение в процесс принятия
решений современных техноло-
гий не такое уж простое дело.
Вооружиться пультами согласи-
лись не все участники Общего
собрания, около 150 человек
пользоваться ими отказались. В
итоге по уставу голосовали тра-
диционно, “вручную”. 

А.Сегеев: “Правительство ориентировано на то,
чтобы роль РАН возрастала, чтобы академия была
востребована все больше. Мы являемся единомыш-
ленниками по большому числу задач и способам их
решения. Радует, что выстраиваемый академией
вектор действия находит поддержку во всех ветвях
власти и в обществе”. 
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На состоявшемся

28 ноября очеред-
ном заседании пре-
зидентского Совета
по науке и образо-
ванию из уст В.В. Пу-
тина прозвучали
серьезные претен-
зии в адрес академи-
ческих организаций
и РАН. 

- В прошлом году в
академических ин-
ститутах по 40% тем
не представлено ни
одной научной рабо-
ты, учтенной хотя бы в
какой либо из баз ци-
тирования. 

То есть, получает-
ся, либо результатов
нет вообще, либо они
никому не интересны. В текущей ра-
боте научных учреждений, к сожа-
лению, часто вопиющие случаи, их
немало, когда тематика фундамен-
тальных и поисковых исследований
не меняется десятилетиями. Причём
конечного результата не просмат-
ривается, - заявил президент.

Недовольство президента вызвал
и порядок распределения денег на
исследования.

- Большая часть средств на науку
по-прежнему распределяется в
рамках привычного государствен-
ного задания. По сути, опять финан-
сируются учреждения, точнее в
значительной степени, и подчас в
абсолютно избыточной степени, их
административные издержки…

И обращаю внимание. У нас три
категории научных учреждений:
первая, вторая, третья категории.
Насколько я понимаю, до сих пор уч-
реждения первой категории финан-
сируются так же, как учреждения
третьей категории. Это что у нас –
социалистическая уравниловка? А
зачем мы тогда эти категории дела-
ли?

Отдельный упрек был высказан по
поводу формирования госзадания.  

- Ещё в 2014 году было дано по-
ручение по оптимизации госзада-
ния, чтобы его значительная часть
распределялась на конкурсной ос-
нове. В отношении учреждений выс-

шего образования такой механизм
заработал. Почему он не распро-
страняется на научные организа-
ции? Непонятно. Почему оценка их
эффективности проведена, а ника-
ких управленческих решений на её
основании до сих пор не принято?

Наконец, в выступлении В.Путина
прозвучал вопрос и по поводу фор-
мирования новой программы фун-
даментальных исследований. 

- Мы договорились, что в рамках
новых полномочий РАН в 2017 году
сформирует программу проведе-
ния фундаментальных исследова-
ний. Я понимаю, что руководство
академии поменялось, но пре-
емственность должна сохраниться.

Острые вопросы были подняты и
другими участниками президент-
ского совета. 

Так, ректор Санкт-Петербургско-
го горного университета Владимир
Литвиненко негативно высказался о
намечающейся научной “монопо-
лии” РАН, которая теперь будет про-
водить  экспертизу результатов по
всем госбюджетным темам.

Отвечая на прозвучавшие обви-
нения, президент РАН во многом со-
гласился с претензиями В.Путина. 

По поводу 40% «неучтенных»
статей А.Сергеев сообщил, что
речь главным образом идет о пуб-
ликациях, размещенных в журна-
лах без DOI. 

Но журналы без DOI и «не учтен-
ные хотя бы в какой-либо из баз ци-
тирования» - это разные вещи. К то-
му же требования по поводу DOI
возникли задним числом. 

На брифинге для журналистов
глава РАН высказался по поводу
госзаданий еще более жестко, чем
президент РФ. 

- Госзадание идет без конкурсов,
мы выпускаем по нему продукцию,
которая никому не нужна, а  хоро-
шими трудами отчитываемся в РНФ,
РФФИ, по ФЦП. Там если плохо от-
читаешься,  денег в следующий раз
не дадут. Средства на госзадание
тратятся неэффективно. Пора за-
канчивать “лафу” с отчетами по
госзаданиям, в них необходимо от-
ражать то, что реально делается в
институтах. 

Не принял Президент РАН только
две претензии: по поводу того, РАН
много на себя берет (объяснил, что
академия выполняет указания пре-
зидента) и по поводу не готовой
Программы фундаментальных ис-
следований. 

- Нынешнюю программу никто не
отменял, она прописана в бюджете
до 2020 года. Новая программа
должна стартовать в 2021 году, - от-
метил он, пояснив, что проект про-
граммы готовится и будет обсуж-
даться на очередной сессии Об-
щего собрания РАН. 

Попреки президента



Внесенный Правительством
РФ в Государственную Думу
проект федерального закона
№556362-7 «О федеральном
бюджете на 2019 год и на пла-
новый период 2020 и 2021 го-
дов» предполагает существен-
ное сокращение расходов фе-
дерального бюджета на иссле-
дования и разработки в отноше-
нии к ВВП. Как показывает изуче-
ние приложений к данному зако-
нопроекту, планируется сокра-
тить общий объем бюджетных
расходов на исследования и
разработки (в том числе в обла-
сти национальной обороны и на-
циональной безопасности) с
857,1 млрд. рублей в 2018 году
до 760,1 млрд. рублей в 2019 го-
ду. С учетом прогноза объема
ВВП на 2019 год, заданного дан-
ным законопроектом, а также
ожидаемого объема ВВП в 2018
году, заданного проектом феде-
рального закона № 576637-7
«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О федеральном
бюджете на 2018 год и на пла-
новый период 2019 и 2020 го-
дов», внесенного в Государст-
венную Думу 31 октября 2018 го-
да, объем бюджетных расходов

на исследования и разработки в
отношении к ВВП сократится с
0,847% ВВП в 2018 году до
0,718% ВВП в 2019 году. Незначи-
тельное падение бюджетных рас-
ходов на исследования и разра-
ботки в отношении к ВВП запла-
нировано и в последующие годы
– до 0,707 % ВВП в 2021 году.

Столь резкое снижение бюд-
жетных расходов в 2019 году мо-
жет способствовать заметному
снижению внутренних затрат на
исследования и разработки в от-
ношении к ВВП – оно вряд ли бу-
дет компенсировано соответ-
ствующим ростом расходов на
исследования и разработки со
стороны бизнеса. Во всяком слу-
чае, до настоящего времени так
и не удавалось добиться резкого
роста расходов бизнеса на ис-
следования и разработки, не-
смотря на все принятые реше-

ния, в том числе – на самом выс-
шем уровне. Это ставит под
угрозу выполнение п.10а Указа
Президента РФ от 7 мая 2018 го-
да №204.

При том, что планируется уве-
личить бюджетные расходы на
фундаментальные исследова-
ния, объем бюджетных расходов
на гражданскую науку в целом
также должен снизиться с 442,9
млрд. рублей в 2018 году до
428,7 млрд. рублей в 2019 году.
В отношении к ВВП бюджетное
финансирование гражданских
исследований и разработок
упадет с 0,438% ВВП в 2018 году
до 0,391% ВВП в 2021 году.

В связи с заметным сокраще-
нием общего объема бюджет-
ных расходов на исследования и
разработки в 2019 году может
резко обостриться проблема с
выполнением п.1а Указа Прези-

Ïðîôñîþç ÐÀÍ áüåò
òðåâîãó. Ïîä ðàçãîâî-
ðû ïðî ñòðàòåãèè è
íàöïðîåêòû áþäæåò-
íûå ðàñõîäû íà èññëå-
äîâàíèÿ è ðàçðàáîòêè
ïëàíèðóåòñÿ ÑÎÊÐÀ-
ÙÀÒÜ. Ýòî ïîêàçàë
àíàëèç ïðîåêòà çàêîíà
«Î ôåäåðàëüíîì áþä-
æåòå íà 2019 ãîä è íà
ïëàíîâûé ïåðèîä
2020 è 2021 ãîäîâ».

Глубокоуважаемый 
Михаил Михайлович!

Профсоюз работников Рос-
сийской академии наук (РАН)
обращается к Вам в связи обес-
покоенностью возможностью
невыполнения отдельных по-
ложений Указов Президента
РФ от 7 мая 2018 года №204 и
от 7 мая 2012 года №597 в 2019
- 2021 годах. 

Указ Президента РФ от 7 мая
2018 года №204 устанавлива-
ет, что Правительство РФ
должно обеспечить «опере-
жающее увеличение внутрен-
них   затрат на научные иссле-
дования и разработки за счет
всех источников по сравнению

с ростом валового внутренне-
го продукта страны» (п.10а).
Однако анализ проекта феде-
рального закона «О федераль-
ном бюджете на 2019 год и на
плановый период 2020 и 2021
годов» и сопроводительных
материалов к нему показывает
(см. Приложение), что в 2019
году произойдет значительное
сокращение бюджетных рас-
ходов на исследования и разра-
ботки, включая проводимые в
интересах национальной обо-
роны и национальной безопас-
ности, по сравнению с 2018 го-
дом. Это может привести к за-
метному снижению внутрен-
них затрат на исследования и

Министру науки и высшего образования Российской   

О проекте федерального закона 
«О федеральном бюджете на 2019 год и
на плановый период 2020 и 2021 годов»
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дента РФ от 7 мая 2012 года
№597 об обеспечении сред-
ней зарплаты научных со-
трудников на уровне 200% от
средней заработной платы
по соответствующему регио-
ну. В настоящее время фи-
нансирование государст-
венного задания научных ор-
ганизаций не покрывает по-
требности научных органи-
заций в средствах для обес-
печения выполнения п.1а
Указа Президента РФ от 7
мая 2012 года №597, многие
организации также не могут
изыскать необходимый объ-
ем внебюджетных средств
для покрытия дефицита, что
привело к сокращению штат-
ной численности научных со-
трудников более чем на 10%
за последний год. 

Хотя основным направле-
нием работ большинства на-
учных организаций, подве-
домственных ранее ФАНО
России, являются фундамен-
тальные исследования, одна-
ко значительная часть инсти-
тутов активно занимается
также прикладными исследо-
ваниями и разработками, в

том числе – оборонного ха-
рактера. Запланированное
заметное увеличение объе-
ма финансирования фунда-
ментальных исследований в
2019 году, как уже отмеча-
лось, не сможет компенси-
ровать снижение бюджетно-
го финансирования при-
кладных исследований и раз-
работок, и в условиях роста
средней заработной платы
по экономике России про-
блема с обеспечением вы-
полнения п.1а Указа Прези-
дента РФ от 7 мая 2012 года
№597 в 2019 году и в после-
дующие годы только обост-
рится, что может спровоци-
ровать дальнейшее сокра-
щение численности научных
сотрудников. 

Профсоюз работников
РАН отмечает, в свою оче-
редь, это негативно скажется
на возможности достичь по-
ставленной в Указе Прези-
дента РФ от 7 мая 2018 года
№204 цели по вхождению
России в пятерку стран-лиде-
ров по приоритетным на-
правлениям научно-техноло-
гического развития. 

разработки в отношении к
ВВП. Другим следствием со-
кращения бюджетных расхо-
дов может оказаться серьез-
ное обострение вопроса с
обеспечением достижения
средней заработной платой
научных сотрудников уровня
не менее 200% от средней за-
работной платы по региону,
как это предусмотрено Ука-
зом Президента РФ от 7 мая
2012 года №597. 

В этой связи Профсоюз ра-
ботников РАН призывает
Министерство науки и выс-
шего образования РФ подго-
товить предложения по уве-
личению бюджетного финан-

сирования исследований и
разработок, которые позво-
лили бы избежать срыва вы-
полнения упомянутых Указов
Президента РФ, и предста-
вить их в Правительство РФ в
ходе плановой процедуры
подготовки поправок в закон
«О федеральном бюджете на
2019 год и на плановый пе-
риод 2020 и 2021 годов» в
2019 году, а также в ходе под-
готовки закона «О федераль-
ном бюджете на 2020 год и на
плановый период 2021 и 2022
годов».

Председатель 
Профсоюза работников
РАН  В.П.  Калинушкин 

     Федерации Котюкову М.М.

Пенсионер, ветеран труда Влади-
мир Попов обратился с Магаданский
социальный центр с заявлением с
просьбой перечислить ежемесячную
надбавку в размере 683 рублей 66 ко-
пеек в адрес председателя Правитель-
ства РФ Дмитрия Медведева. 

Ежемесячную выплату в размере
683 рублей 66 копеек пенсионеру на-
значили с 1 ноября в соответствии с
региональным законом «О мерах со-
циальной поддержки ветеранов труда,
проживающих на территории Мага-
данской области».

«В связи с тем, что ежемесячная де-
нежная выплата в размере 683 рублей
унижает мое человеческое достоин-
ство, прошу перечислить вышеуказан-
ную сумму г-ну Медведеву Дмитрию
Анатольевичу. Надеюсь, что эти день-
ги помогут ему в нелегкой борьбе с
пенсионерами и прочим человече-
ским материалом», — говорится в за-
явлении Попова.

Пенсионеры проводят подобные
демарши не в первый раз. В апреле
2017 года житель Томской области
Виктор Смирнягин вернул премьеру
Медведеву прибавку к пенсии в разме-
ре 58 рублей 99 копеек. Он призвал
всех пенсионеров отправить «добав-
ки» главе правительства. «Может
быть, хоть так они нас услышат, ежели
закидаем их этими копейками, о кото-
рых они орут и шумят не переставая.
Постыдились бы. Да уж куда там…»,
– говорилось в послании Смирнягина.
За отправку 60 рублей томичу при-
шлось заплатить 133 рубля. Премьер
отказался получить деньги: отправи-
телю пришло извещение о возврате де-
нежного перевода.

В октябре 2018 года пенсионерка из
Новосибирска подарила министру
труда и социального развития регио-
нального правительства бельевую ве-
ревку, мыло, соль и спички. «Пода-
рочный набор» стоил 89 рублей.
Именно на эту сумму в Новосибир-
ской области повысили прожиточный
минимум. В видеообращении пенсио-
нерка заявила: «Нет слов, как я благо-
дарна за прибавку к пенсии!»

По данным службы информации
РИА «Новый День», Магадан

К возврату!
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В необычном формате прошло
ежегодное Общее собрание
профессоров Российской ака-
демии наук (напомним, этот кор-
пус сформирован из докторов
наук в возрасте до 50 лет, прошед-
ших серьезный конкурсный от-
бор). На этот раз вместо тради-
ционного заседания было решено
провести две тематические па-
нельные сессии. 

Одна из них была посвящена во-
просам научно-технологического
развития страны, другая - принци-
пам финансирования исследова-
ний и экспертной деятельности,
включая оценку научных организа-
ций. Собравшиеся занимались
формулировкой задач, в решении
которых могло бы принять участие
профессорское сообщество. 

Ученым помогали VIP-эксперты,
в качестве которых на первой сес-
сии выступали помощник прези-
дента РФ Андрей Фурсенко, ми-
нистр науки и высшего образова-
ния Михаил Котюков, глава РАН
Александр Сергеев, председатель
комитета Госдумы по образова-
нию и науке Вячеслав Никонов, а
на второй - вице-президент РАН
Алексей Хохлов, директор Депар-
тамента государственной на-

учной, научно-технической и инно-
вационной политики Минобрнауки
Михаил Романовский, начальник
Управления программ и проектов
РНФ Андрей Блинов, заместитель
председателя Совета РФФИ Вла-
димир Квардаков. 

- Идет борьба за молодежь, -
шутливо прокомментировал такой
представительный состав консуль-
тантов президент РАН. 

Сначала гости по очереди от-
вечали на вопросы, сформулиро-
ванные профессорами в ходе
подготовки собрания, а потом -

дискутировали с залом и модера-
торами сессий. 

Довольно плотный диалог был
дополнен электронным опросом
по актуальнейшей теме - что яв-
ляется ключевым фактором повы-
шения уровня научных исследова-
ний и разработок в стране.

Большинство участников посчи-
тали, что наиболее важным мо-
ментом является увеличение за-
трат на науку в целом. Много го-
лосов набрал и еще один связан-
ный с обеспечением исследова-
ний вариант - “преимуществен-

Вопросы профессоров

Как превратить национальный проект “Наука”
(НПН) из полезных, но принципиально не ме-
няющих ситуацию в научной и инновационной
сфере “допов” в катализатор, запускающий жиз-
ненно важные для профильного сообщества про-
цессы? Об этом шла речь на общественном об-
суждении нацпроекта, проведенном на площад-
ке Российской академии наук. К участию в этом
мероприятии были приглашены все желающие. В
качестве основных докладчиков и модераторов
выступили президент РАН  Александр Сергеев,
вице-президент Алексей Хохлов и заместитель ми-
нистра науки и высшего образования Алексей
Медведев.

Алексей Хохлов сообщил, что работа над текс-
том нацпроекта “Наука” продолжается. Утвер-
жден его паспорт, определен бюджет (общий объ-
ем дополнительного финансирования - 335 милли-
ардов рублей на 2019-2024 годы), сверстан и про-
ходит обсуждение первый вариант текста состав-
ляющих НПН федеральных проектов. 

Эти документы будут корректироваться в ходе
выполнения работ, подчеркнул А.Медведев. Он

отметил, что министерство видит в качестве своей
основной задачи увязку НПН с другими на-
цпроектами и государственными программами и
создание на этой основе “агломераций с опреде-
ленным правовым режимом и разнообразными
инструментами поддержки”. 

Александр Сергеев сделал акцент на необходи-
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ное финансирование актуальных
для России направлений”. 

Полученный результат почему-

то рассмешил высоких гостей, по-
сетовавших на его предсказуе-
мость. 

Поскольку собрание происхо-
дило на следующий день после за-
седания Совета при президенте
РФ по науке и образованию, где
поднималось много вопросов, ка-
сающихся академических органи-
заций, ученые с особым интере-
сом обсуждали поданные властью
“знаки” и строили прогнозы. 

Зампредседателя Профсоюза
РАН, профессор  Галина Чучева
напомнила, что оценка институтов

и основанное на ней разделение
на категории проводилось в экспе-
риментальном режиме, по недо-
статочно хорошо отработанным
правилам, что публично признал
председатель Комиссии по оценке
ФАНО академик В.Рубаков. 

Было обещано, что система бу-
дет доработана и оценка проведе-
на вновь. Однако на основе этих
данных уже проводится распреде-
ление средств. Организациям вто-
рой категории не будут выделяться
деньги на оборудование в рамках
нацпроекта «Наука». 

После выступления президента
РФ на Совете по науке «репрес-
сии» явно усилятся. Будет ли прово-
диться «переоценка», поинтересо-
валась Г.Чучева.  

Судя по ответу М.Романовского,
в ближайшее время этого точно не
произойдет. Единственное, что ми-
нистерство собирается предпри-
нимать, так это вводить единые под-
ходы для академических институтов
и структур, подведомственных дру-
гим ФОИВ, которые оценивают
свои НИИ значительно мягче.

- А что делать, если денег нет? Их
ведь на самом деле, не хватит и на
первую категорию, - подытожил чи-
новник.

 

мости максимального использования возможно-
стей, которые будут появляться в ходе реализации
НПН, для привлечения в науку внебюджетных
средств. Мы не сможем догнать мировых лидеров,
если в исследования и разработки в России не нач-
нут активно вкладываться частные коммерческие
структуры, отметил президент РАН.  

Во время дискуссии, в которой приняли участие
представители академических институтов и вузов,
было сделано немало предложений и замечаний
как по подходам к формированию нацпроекта, так
и по организации основных мероприятий.

Зампредседателя Профсоюза РАН Евгений
Онищенко отметил: чтобы добиться поставлен-
ной президентом цели – повысить глобальную
конкурентоспособность страны, необходимо
выйти на уровень развитых стран по внутренним
затратам на исследования и разработки по отно-
шению к ВВП. Нацпроект «Наука» такого финан-
сирования не предусматривает, поэтому серьез-
ного улучшения ситуации в науке не будет. Воз-
можно, что-то выиграют только отдельные цент-
ры и научные направления. 

- В обещания, что резко вырастет финансиро-
вание науки со стороны бизнеса, уже мало кто ве-
рит, - заявил представитель Профсоюза РАН. -
За последние десять с небольшим лет по этому по-
воду было выпущено немало документов, включая
Стратегию инновационного развития России на
период до 2020 года. Однако мы так и не увидели
никаких сдвигов. При этом государство собирает-
ся снижать расходы на науку, как будто рост вло-
жений от бизнеса гарантирован. Знакомство с
проектом федерального бюджета на 2019-2021
годы показывает, что с 2018 по 2021 год финан-
сирования исследований и разработок (включая
оборонные) за счет бюджета упадет достаточно
серьезно. Может ли такая политика способство-
вать достижению поставленных в майском указе
целей?  

От имени профсоюза Е.Е. Онищенко призвал
руководство Академии наук убеждать правитель-
ство, что для выполнения поставленных в майском
указе задач необходимо довести уровень бюджет-
ного финансирования фундаментальных исследо-
ваний к 2024 году как минимум до 0,3% ВВП.
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До прихода на должность предсе-
дателя я не входила в состав проф-
кома и специфики профработы,
честно говоря, себе не представля-
ла. От предыдущего состава проф-
кома на момент выборов остались
всего два человека – Инна Петровна
Маслова (председатель) и Светлана
Николаевна Маевская (секретарь).
Я к тому времени принимала уча-
стие в нескольких митингах против
реформы РАН 2013 года. Но в целом
о функциях профсоюза я и многие
мои коллеги знали очень немного.
Мы считали, что его деятельность
сводится в основном к организации
туристических поездок и раздаче
билетов на Елки. 

У работающего коллектива все-
гда есть проблемы, а, значит, вопро-
сы и претензии к руководству по то-
му или иному поводу. К сожалению,
представлять интересы коллектива,
задавать неудобные вопросы, вы-
двигать какие-либо предложения ад-
министрации профком был на тот
момент уже не в состоянии.

Нам повезло с тем, что предыду-
щий директор, член-корреспондент
Вл.В. Кузнецов, при котором был вы-
бран наш нынешний профком, взял
курс на омолаживание коллектива,
давая шанс молодым сотрудникам
попробовать  свои силы  в научных
областях и внести что-то интерес-
ное и современное в жизнь инсти-
тута. Новый директор, профессор
Д.А. Лось, продолжает эту политику
и на многие должности берет моло-
дых претендентов. Институт начина-
ет оживать.

Это касается и профкома. Сред-
ний возраст нашей профячейки -
39,5 лет.  Со сменой директора
стал более молодым и состав зам-
директоров. 

Отношения с работодателем у

нас складываются конструктивные.
Заседания ученого совета  открыты
для всех сотрудников института, по-
скольку  вопросы, которые там об-
суждают, носят не только научный
характер.  В конце заседания я могу
сделать объявление или публично
задать вопрос руководству. 

Из административных мероприя-
тий меня зовут только на те, где мое
присутствие обусловлено необхо-
димостью. Присутствую на заседа-
ниях комиссий, в которые  вхожу, -
по разработке положений и допол-
нительных соглашений, принимае-
мых в институте. 

Если у меня есть вопросы, если
мне нужно прояснить непонятные
ситуации, подтвердить или опро-
вергнуть ходящие в коллективе слу-

Из жизни молодого  
председателям профкома

Íåîáõîäèìîñòü îáíîâëå-
íèÿ è îìîëàæèâàíèÿ ðóêî-
âîäÿùèõ îðãàíîâ Ïðîô-
ñîþçà ÐÀÍ â öåíòðå è íà
ìåñòàõ – îäíà èç àêòóàëü-
íåéøèõ ïðîáëåì íàøåé îð-
ãàíèçàöèè. Áåç åå ðåøåíèÿ
î ðàçâèòèè ïðîôñîþçà íå
ìîæåò áûòü è ðå÷è. Â ÌÐÎ
ìîëîäûõ ïðåäñåäàòåëåé
ïðîôêîìîâ íå òàê óæ ìíî-
ãî. Íî îíè åñòü! 
Ïðåäñòàâèòåëü ýòîãî îòðÿ-

äà, êàíäèäàò áèîëîãè÷åñêèõ
íàóê, íàó÷íûé ñîòðóäíèê
Èíñòèòóòà ôèçèîëîãèè ðàñ-
òåíèé èìåíè Ê.À. Òèìèðÿçå-
âà ÐÀÍ Îëüãà Àíòèïèíà ïî
íàøåé ïðîñüáå ðàññêàçàëà
î ñâîèõ ïåðâûõ øàãàõ íà
íåïðîñòîì ïðîôñîþçíîì
ïîïðèùå.
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хи, я знаю, что всегда могу прийти к
директору,  и он не откажет мне в
информации. За это я благодарна
Дмитрию Анатольевичу!  В свою оче-
редь и я делюсь сведениями, кото-
рые получаю в МРО.  

Что изменила наша 
молодая команда?

Перевыборы профкома прошли
в конце 2017 года, а в феврале я
попала на профучебу Московской
региональной организации (МРО)
на «Правде», где для меня во всей
полноте открылось, что такое проф-
союз, какие функции выполняет
председатель первички и его
команда - профком. 

Сразу все решили не менять, а
сначала наладить то немногое, что
уже было. Сделали страницу проф-
кома на сайте института (правда,
заполняем ее пока медленно), по-
весили информационный стенд.
После долгих поисков и перегово-
ров с дирекцией нашли помеще-
ние, в котором можем собираться,
работать за компьютером, хранить
документы. Перебрали архив. Вы-
делили рабочий почтовый ящик.  

Одна из задач, которую я перед
собой поставила, - наладить кон-
такт с вышестоящей профсоюзной
организацией и первичками других
институтов для обмена опытом, по-
лучения советов и консультаций.
Здесь тоже большую роль сыграли

курсы на «Правде». Там я поближе
познакомилась с руководителями
Московской региональной органи-
зации, представителями централь-
ного аппарата профсоюза, пред-
седателями профкомов других ин-
ститутов. Узнала подробнее о мно-
гих  направлениях работы первичек
и всего профсоюза, о которых мы
даже не представляли.

Первый год в новой должности

стал для меня настоящим боевым
крещением. После «Правды» к нам
приехал с инициированной ФАНО и
Профсоюзом РАН проверкой кол-
лективных договоров главный техни-
ческий инспектор труда профсою-
за В.В. Хлопков. Поскольку нам
предстояло в ближайшее время пе-
резаключать колдоговор, Виктор
Васильевич по моей просьбе высту-
пил в роли консультанта  по данному
вопросу. Подсказывал, как прово-
дить переговоры, на какие статьи
Трудового кодекса мы имеем право
ссылаться,  как регистрировать до-
говор. 

Мы учли его замечания, и все по-
лучилось, хотя процесс проходил не
просто. Состоялось много заседа-
ний Комиссии по коллективным пе-
реговорам, которая обсуждала
все без исключения главы и прило-
жения к документу. 18 октября про-
шлого года новый коллективный до-
говор был подписан. 

28 июня 2017 года на Суворов-
ской площади прошел митинг
Профсоюза работников РАН за
увеличение финансирования ис-
следований. В этом митинге активно
участвовали  сотрудники нашего
института. Количество их было не-
большим - порядка 15 человек. Но
для того, чтобы их  привлечь, пора-
ботать пришлось много. Собрать
людей на митинг, это было для нас
впервые.

Мы развесили присланные нам
из МРО листовки на всех этажах и
досках объявлений, делали со-
общения по местной информа-
ционной сети, рассылали инфор-
мацию заведующим подразделе-
ниями. Я лично обошла весь инсти-
тут, заглянула в каждую открытую
дверь, переговорила с людьми,
объясняя необходимость митинга,
обсуждая  ситуацию в науке. 

Еще одним испытанием стало вы-
ступление на юбилее Профсоюза
РАН, которому в 2017 году исполни-
лось 25 лет, с поздравлением от мо-
лодежи профсоюза. Очень важное
мероприятие для организации, пол-
ный зал людей, долгое время прора-
ботавших рука об руку друг с дру-
гом. Голос  дрожал от волнения, все
слова вылетели из головы. Но друж-
ные и теплые аплодисменты положи-
ли конец моим переживаниям. Бла-
годарю за эту поддержку всех, кто
тогда присутствовал в зале. 

Продолжая курс, взятый предыду-
щим профкомом, мы два раза в год
организуем выезды на экскурсии
по интересным местам Подмос-
ковья. Наши сотрудники участвуют в
этих поездках с большим удоволь-
ствием, набирается  полный авто-
бус. За время нашей деятельности
было организовано посещение та-
ких достопримечательностей,  как
усадьба семей  Блока и Менделе-
ева (Шахматово – Тараканово –
Боблово),  Свято-Алексеевская пу-
стынь – Петровск – Годеново (место,
где находится Животворящий крест
Господень),  Новый Иерусалим
(Воскресенский монастырь, соз-
данный патриархом Никоном в XVII
в. по подобию Палестинского Иеру-
салимского храма). И в планах еще
очень многое.

Конец года - пора новогодних по-
дарков и билетов на елки. И тут надо
все успеть: заказать, написать, 33
раза пересчитать, потом всем все
раздать. Но и с этим мы успешно
справились!  

В течение всего этого времени
мы постоянно получали помощь
Московской региональной органи-
зации. Это очень важно для молодых
председателей профкомов.

На ассамблее
Хочу поделиться и свежими впе-

чатлениями от участия в молодеж-
ной части Поволжской ассамблеи
этой осенью. На таком мероприя-
тии, посвященном роли Советов мо-
лодых ученых и профсоюзов в ре-
шении проблем научной молодежи,
мы с моим коллегой по профкому
оказались впервые. Пущино и пу-
щинцы встретили нас очень радуш-

Во многих институтах Москвы и регионов моло-
дые сотрудники все активней участвуют не только
в научной, но и общественной жизни организа-
ций. Интересы молодежи отстаивают и поддер-
живают Советы молодых ученых, молодежные ко-
миссии при профкомах.
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но. Приятно удивил город, в кото-
ром я очень давно не была. И вот
общежитие МГУ, вечер знакомств,
где ребята представлялись, обща-
лись, обсуждали итоги заседаний,
делились проблемами и достиже-
ниями своих организаций. 

С радостью отметила для себя,
что во многих институтах Москвы и
регионов молодые сотрудники все
активней участвуют не только в на-
учной, но и общественной жизни
организаций. Интересы молодежи
отстаивают и поддерживают Сове-
ты молодых ученых, молодежные
комиссии при профкомах. Редко,
но встречаются и профкомы вроде
нашего, почти полностью моло-
дежные.

Опыт, которым делились доклад-
чики, был чрезвычайно нам инте-
ресен. Удалось услышать, чем жи-
вут молодежные коллективы, как
помогают своим коллегам, прово-
дят досуг, в каких общеинститут-
ских мероприятиях участвуют, как
справляются с возникающими
трудностями.

Например, СМУ Института био-
химии и физиологии микроорга-
низмов им. Г.К. Скрябина смогли
организовать небольшой трена-
жерный зал, в котором есть даже
стол для игры в настольный теннис.
В других организациях профкомы
проводят субботники, очищают
территорию, разбивают цветники,
а также сдают макулатуру и пус-
кают полученное вознаграждение
на нужды молодых сотрудников. 

Для меня стало настоящим откры-
тием и то, что в некоторых институ-
тах проводятся профильные экс-
курсии для населения. Это хоро-
ший способ популяризовать науку,
потренироваться публично высту-
пать, научиться интересно и понят-
но рассказывать о своих исследо-
ваниях. Все эти мероприятия улуч-
шают атмосферу в коллективах,
сплачивают, заряжают позитивом,
делают работу в науке еще более
интересной.

Для участников конференции бы-
ли организованны несколько экс-
курсий. Одна из них – по пущинской
Радиоастрономической обсерва-
тории, где сначала была лекция по

азам астрономии, а далее прогул-
ка по территории к телескопам, с
помощью которых ученые прини-
мают сигналы из космоса. Впечат-
ляющее зрелище. Я не представля-
ла себе, как  разнообразны эти ин-
струменты астрономов.

Попали мы и в удивительный мир
зубров и бизонов на территории
Приокско-Террасного заповедни-
ка, одной из изюминок Серпухов-
ского района. В питомнике идет
работа над восстановлением по-
пуляции зубров.

Я вернулась из поездки вдохнов-
ленная. Попытаюсь воплотить неко-
торые подсмотренные у ребят из
разных институтов идеи. 

Ну, и совсем недавнее памятное
событие – участие в  VII съезде
Профсоюза РАН,  на котором был
принят новый устав организации.

Планы и надежды
Чем мы собираемся заняться в

дальнейшем? Думаем над тем, что-
бы возобновить работу  Совета мо-
лодых ученых (он у нас, к сожале-
нию, не функционирует) или соз-
дать Комиссию по молодежным во-
просам при профкоме. Останови-
лись пока на том, что возглавлять
работу с молодыми учеными при
нашем профкоме будет к.б.н. Ю.А.
Сердюков. Юрий вместе со мной
входит теперь в состав Жилищной
комиссии. 

Кстати, хочется отметить, что с
момента работы программы по
обеспечению жильем молодых
ученых в нашем институте  получи-
ли сертификаты порядка 16 чело-
век. Вообще я считаю, что в нынеш-
них условиях профсоюзу необхо-
димо расширять деятельность в со-
циальной сфере. Это очень важ-
ное направление работы!   

Чем еще можно привлечь со-
трудников в ряды профсоюза?

Члены профсоюза у нас состав-
ляют 51% от основного штата со-
трудников. Да, это немного, но нам
удалось хотя бы остановить паде-
ние профчленства. Приведу стати-
стику, которую озвучивала, отчиты-
ваясь на собрании в конце про-
шлого года. 

Число членов профсоюза на на-

чало 2017 г. – 128.
Число сотрудников выбывших по

личным причинам – 2. 
В связи с увольнением или

смертью -16. 
Количество сотрудников – всту-

пивших в члены профсоюза – 17 (9
молодых ученых).  

Число членов профсоюза на ко-
нец 2017 г. - 127.

«Заманить» наших ученых в
профсоюз не так-то просто. Моло-
дого председателя, особенно де-
вушку, воспринимают как «подар-
ки для детей и матпомощь». Когда
дело доходит до принятия колдого-
вора, других локальным норматив-
ных документов, решения юриди-
ческих вопросов, то тут ты «форма-
листка» и «зануда с синдромом от-
личницы». Такое иногда приходится
слышать в свой адрес от коллег по-
старше. Увы, наработать автори-
тет среди сотрудников, защищая
их права, женщине сложней, чем
мужчине.

Столкнулась с тем, что люди ча-
сто не знают своих прав, процедур
принятия документов. Пытаемся
ликвидировать эти пробелы, но бы-
стро не получается. При этом не-
обходимо сохранять баланс при
взаимодействии с административ-
ным аппаратом. Тут надо быть на-
стоящим дипломатом. И я рада, что
мне выпал потрясающий шанс все-
му этому научиться.  

Чем должен заниматься
профсоюз?

Расширением социальной сфе-
ры деятельности, юридической под-
держкой. И еще нужно больше рас-
сказывать о своей работе. 

Мне кажется, было бы здорово,
если бы в институты (по крайней ме-
ре, в те, которые заинтересованы в
повышении мотивации профсоюз-
ного членства) приезжали  предста-
вители Московской региональной
организации и рассказывали о ее
работе, о той пользе, которую она
приносит. Когда перед сотрудника-
ми  постоянно выступает председа-
тель профкома, у коллег «замылива-
ется глаз». Если приедет кто-то со
стороны, могут возникнуть новые во-
просы, дискуссия явно станет живей.
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Какие мотивы вступления в
профсоюз, на мой взгляд, являются
главными для молодежи? Опреде-
ляющий фактор - блага, которые
профсоюз может предоставить
молодым сотрудникам и членам их
семей, особенно если в этих семь-
ях есть дети. Перечислять их я не бу-
ду, они понятны всем. 

Одним из самых острых вопро-
сов, которыми озадачены моло-
дые семьи, является жилье. На
зарплату среднестатистического
научного сотрудника, который не
знает, сможет ли получить грант
или стимулирующие выплаты,
трудно выплачивать ипотеку и со-
держать семью. 

Получение ГЖС - большая по-
мощь молодежи. Очень хорошо,
что в Жилищной комиссии ФАНО
(теперь Министерства науки и
высшего образования) присут-
ствует постоянный представитель
Профсоюза РАН Богомолов Я.Л,
который помогает с оформлени-
ем документов. Несколько моло-
дых ученых нашего института всту-
пили в профсоюз, видя актуаль-

ность для себя этого вопроса.
Пенсионное будущее волнует

всех, и тех, кому еще работать и
работать, тоже. И тут важны ин-
формирование, разъяснение,
контроль, участие профсоюза,
чтобы люди чувствовали себя защи-
щенными, владели самой свежей
информацией. Считаю, что усло-
вия выхода на пенсию, ее расчет и
порядок начисления нужно посто-
янно разъяснять.  

Воспитание кадрового резерва
- тоже важный стимул для вступле-
ния в профсоюз. Вновь поступаю-
щие на работу молодые сотрудни-
ки, не увидев в профкоме своих ро-
весников, задумываются: «Буду ли
я понят другим поколением, будут
ли близки для него мои проблемы?»
Поэтому считаю, что очень важно
привлекать, молодежь в профком,
заинтересовывать, удерживать их,
чтобы профсоюз стал средоточи-
ем опыта разных поколений. 

Шагом в этом направлении мо-
жет стать создание секции моло-
дых председателей профкомов в
МРО или  Профсоюзе РАН.

В профсоюзе нужен человек, ку-

рирующий молодежный вопрос,
тогда молодежь с большей охотой
будет вступать в организацию.

Важная часть нашей работы –
информационная. Журнал МРО
«Научное сообщество» приходит в
нашу библиотеку регулярно. Один
экземпляр остается там, а осталь-
ные я забираю. Новый выпуск жур-
нала отношу нашему директору,
остальные распределяю между
членами профкома и интересую-
щимися профсоюзной деятель-
ностью сотрудниками института.
Если бываю в офисе МРО, то обя-
зательно везу оттуда еще пару–
тройку выпусков. Раскладываю в
холле института. Обычно эти номе-
ра разбираются  очень быстро. 

В нашей команде есть человек,
который отслеживает информа-
цию, размещенную на сайте
Профсоюза РАН. И журнал, и сайт
помогают грамотно доносить до
коллектива информацию и ново-
сти о том, что происходит во всех
сферах жизни академических ин-
ститутов и профсоюза.

Ольга АНТИПИНА
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Десятиклассник Леонид Шай-
дуров из гимназии №622 в Санкт-
Петербурге создал профсоюз
"Ученик" для школьников. В нем
состоит уже около 170 человек.
Организация ставит перед собой
задачи разной сложности. Мини-
мум, чего хотят добиться школь-
ники – чтобы в день было не боль-
ше трех контрольных или само-
стоятельных работ и чтобы адми-
нистрация школы не контролировала внешний вид уче-
ников, например, цвет волос. 

Программа-максимум масштабна - смена системы
образования, пока только в Петербурге, но с планами
выхода на межрегиональный уровень. Л. Шайдуров
рассказал, что его организация планирует заручиться
поддержкой учащихся других школ. Поскольку в проф-

союзы можно вступать с 14 лет, в «Ученик» принимают
учащихся 8 класса и старше. 

После того, как члены профсоюза собрались на
школьном стадионе для решения общих проблем, ди-
ректор школы вызвала Леонида для разговора и в при-

сутствии всей школьной адми-
нистрации угрожала «сдать в
психбольницу», «написать в
прокуратуру», уверяла, что рабо-
тать теперь он сможет только
дворником. С другими членами
профсоюза тоже провели бесе-
ды, во время которых Леонида
называли экстремистом и реко-
мендовали держаться от него по-
дальше. Родителям парня пред-
ложили забрать из гимназии его
документы. Как говорит моло-

дой человек, учителя с директором связываться боятся.
Родители тоже против его политической и социальной
деятельности 

После поднятого прессой шума администрация шко-
лы опровергла сообщение об отчислении Леонида и по-
обещала, что никаких мер в отношении него принимать
не будет. 

Профлидер?
В психбольницу!

Профсоюз и молодежь
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Всегда готов за Россию!
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- Михаил Сергеевич, расскажи-
те о себе. Как вы стали ученым?  

- Я родился в 1948 году в городе
Старая Русса Новгородской обла-
сти. В школе занимался туризмом,
краеведением, историей, физикой
и математикой, участвовал в
областных и всероссийских физма-
толимпиадах. Был активным комсо-
мольцем, увлекался туризмом. Как
победитель олимпиад и турслетов
побывал в «Артеке» и «Орленке».
В 1966 г. окончил школу с золотой
медалью, поступил в МФТИ. Во
время учебы на Физтехе участвовал
в проведении олимпиад для школь-
ников, преподавал в Заочной физ-
матшколе, сотрудничал в стенной
печати,  увлекся историей изобра-
зительных искусств. 

Еще будучи студентом, начал за-
ниматься наукой в черноголовской
Химфизике - ОИХФ. Окончив
МФТИ, пришел на работу в этот
институт. Защитил кандидатскую
диссертацию на тему «Спектро-
скопическое изучение взрывов сме-
сей сероуглерода с кислородом». В
70-е-80-е годы вместе с коллегами
по лаборатории Е.Б. Гордона зани-
мался организацией Всесоюзных
конференций и семинаров по хеми-
люминесценции, химическим лазе-
рам, элементарным процессам.  В
1987 году был переведен из ОИХФ
в новообразованный филиал Ин-
ститута энергетических проблем
химической физики, где по сей день
работаю.

- А когда и как родились ваши не
связанные с наукой увлечения? 

- Общественной работой я зани-
мался всегда, любил быть в гуще
людей и событий. Был членом Ко-
митета комсомола ОИХФ. Комсо-
мол был тогда не пустое (как в на-
чале 80-х) и не торговое (в конце
80-х) место. Мы  -  ребята моего по-
коления - сажали в Черноголовке
аллеи, обустраивали парк, прово-

дили множество спортивных со-
ревнований, готовили замечатель-
ные вечера самодеятельности, вы-
пускали огромные стенные газеты.

Появились Советы молодых

ученых, кстати, тоже при комите-
тах комсомола (у нас СМУ возглав-
лял В.Е. Фортов). Я был редакто-
ром стенной газеты комитета ком-
сомола ОИХФ, участвовал в про-

Ñðåäè ó÷åíûõ íåìàëî ðàçíîñòîðîííå îäàðåííûõ ëè÷íîñòåé,
äëÿ êîòîðûõ õîááè ôàêòè÷åñêè ñòàëî âòîðîé ïðîôåññèåé. Ýòî
âïîëíå îáúÿñíèìî. Ñâîéñòâåííîå ïðåäñòàâèòåëÿì íàóêè òâîð-
÷åñêîå íà÷àëî áóðëèò è èùåò âûõîäà â ðàçíûõ ñôåðàõ, à çàëî-
æåííûé õîðîøèì îáðàçîâàíèåì ñèñòåìíûé ïîäõîä ïîçâîëÿåò
äîñòè÷ü â ëþáîì äåëå ñåðüåçíûõ óñïåõîâ. Åñëè òàêèå ëþäè íà-
õîäÿò åäèíîìûøëåííèêîâ, âñòóïàåò â ñâîè ïðàâà ñèíåðãåòèêà, è
ýòè ñîþçû äàþò æèçíü èíòåðåñíåéøèì è ïëîäîòâîðíûì íà÷èíà-
íèÿì. Íàó÷íîìó öåíòðó ÐÀÍ â ×åðíîãîëîâêå ñêàçî÷íî ïîâåçëî:
ñðåäè åãî æèòåëåé íåìàëî ñòðàñòíûõ ýíòóçèàñòîâ, ñïîñîáíûõ
çàðàçèòü îêðóæàþùèõ ñâîåé óâëå÷åííîñòüþ ÷óäåñíûìè ïðî-
ÿâëåíèÿìè ìíîãîëèêîé æèçíè.    
Ê òàêèì ëþäÿì îòíîñèòñÿ ñòàðøèé íàó÷íûé ñîòðóäíèê ôèëèàëà

Èíñòèòóòà ýíåðãåòè÷åñêèõ ïðîáëåì õèìè÷åñêîé ôèçèêè â ×åð-
íîãîëîâêå, êàíäèäàò ôèçèêî-ìàòåìàòè÷åñêèõ íàóê, êðàåâåä,  èñ-
òîðèê, æóðíàëèñò, ëåòîïèñåö ãîðîäà è íàó÷íîãî öåíòðà, ïåðâûé
Ñòàðøèé ñêàóòìàñòåð Îðãàíèçàöèè ðîññèéñêèõ þíûõ ðàçâåä÷è-
êîâ â Ðîññèè Ìèõàèë Ñåðãååâè÷ Äðîçäîâ.  Þáèëåé, ñ êîòîðûì
ìû åãî ïîçäðàâëÿåì, - õîðîøèé ïîâîä ïîçíàêîìèòü ÷èòàòåëåé
ÍÑ ñ ýòèì íåîðäèíàðíûì ÷åëîâåêîì è òåìè êóëüòóðíûìè ïëà-
ñòàìè, êîòîðûå îí ðàñêîïàë, íå îòâëåêàÿñü îò çàíÿòèé íàóêîé. 
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ведении Дней молодежи, органи-
зации Молодежного клуба.  

Поскольку интересовался жи-
вописью, углубился в эту тему,
стал дружить с черноголовскими
художниками. Помог им органи-
зовать первую выставку. Потом
были фотовыставки, выставки ра-
бот художника-космиста В.Т. Чер-
новоленко.  Хотелось делиться с
людьми своими знаниями, поэто-
му стал читать лекции по импрес-
сионизму, истории живописи и ар-
хитектуры,  о русских женщинах и
их роли во французской живопи-
си, о  коллекционерах и меценатах,
купеческих династиях. Был я и ак-
тивным членом общества «Зна-
ние», выступал в Черноголовке,
Ногинске, Москве. 

Чтобы общаться с единомыш-
ленниками, в 1975 году мы с друзь-
ями основали Клуб любителей ис-
кусств, из которого вырос Черно-
головский клуб Всероссийского
общества охраны памятников ис-
тории и культуры (ВООПИК), а
затем - Черноголовский истори-
ко-краеведческий клуб, который
до сих пор действует. 

- Почему про-
изошел этот ска-
чок интереса - от
живописи к
краеведению?

- Изучая жизнь
и творчество
Врубеля, Коро-
вина, Левитана,
Серова посто-
янно наталкива-
ешься на упоми-
нания о русских
меценатах того
времени. Бого-
родский край
(Ногинский рай-
он), где мы жи-
вем, – родина и
главная «про-
изводственная
площадка» из-
вестного старо-
обрядческого ро-
да купцов, круп-

ных промышленников и меценатов
Морозовых. Так в моем сознании
сошлись история русского искус-
ства и местная история. Серьезный
импульс краеведению в Черного-
ловке дало ВООПИК. Мне и моим
товарищам удалось организовать
ячейки Общества в ОИХФ, а потом
и в других институтах научного
центра. Мы регулярно собирались
в Большой гостиной Дома ученых и
делились  со слушателями найден-
ными в архивах и услышанными от
старожилов сведениями по исто-
рии края. Эти вечера посещало
очень много людей.

Основными моими темами ис-
следования как историка и краеве-
да стали прошлое Богородского
края, русского купечества, а также
старообрядчество и история науки. 

- Широкий диапазон!
- Одно цепляется за другое. За-

метьте, мы не только сидели в архи-
вах, выступали с лекциями, участво-
вали в конференциях, выпускали
краеведческие издания, но и боро-
лись за сохранение культурного и
архитектурного наследия в Ногин-
ске и Москве. В конце 80-х - начале

90-х годов активно участвовали в
восстановлении храмов в Стромы-
ни, Макарове, Ивановском. Всяче-
ски содействовали  основанию го-
родского  краеведческого музея и
помогали ему. Кроме того, я вел ис-
торический кружок в школе, уча-
ствовал со своими учениками в ар-
хеологических раскопках и крае-
ведческих экспедициях, 

- Когда и при каких обстоятель-
ствах огромное поле ваших инте-
ресов приросло еще одним уча-
стком - скаутизмом-разведче-
ством?

- Это направление работы с деть-
ми в 90-х годах открыл для нас и по-
мог возродить на российской зем-
ле, в Черноголовке, член-коррес-
пондент РАН В.В. Аристов, то-
гдашний директор Института про-
блем технологии микроэлектрони-
ки РАН. Он встретился за границей
с русскими эмигрантами, расска-
завшими об Организации россий-
ских юных разведчиков (ОРЮР) -
детском движении, которое воз-
никло в России в начале XX века и
которое эмигранты первой волны
«увезли» в зарубежье. В.В. Ари-
стов заразился их энтузиазмом и
увлек за собой нас. 

Черноголовцам  понравилось,
что эта система воспитания сочета-
ет физическое, интеллектуальное и
духовное развитие, приучает ребят
к самостоятельности и одновре-
менно учит работать вместе – в
звеньях и отрядах, жить в гармонии
с природой. Основная форма рабо-
ты у скаутов – это походы и экспе-
диции, а главное – лагеря, но не рас-
писанные взрослыми мероприятия
в капитальных зимних корпусах, а
походные палатки, костры, де-
журства, труд и тренировки. 

- Слово «скаут» все знают, но
ассоциируется оно вовсе не с
Россией. 

- Между тем, в России начала
прошлого века существовали до-
вольно сильные скаутские форми-
рования. Как теперь известно,
именно из скаутов-разведчиков в
свое время вышли пионеры и ком-

25
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сомольцы, «Ворошиловские стрел-
ки», «Юные туристы СССР»,
«Юные спасатели», выросли пио-
нерские лагеря. У этого движения
были позаимствованы такие атри-
буты, как форма, галстуки, и даже
песня «Картошка». 

ОРЮР была основана как непо-
литическая общественная органи-
зация.  Ее идеология основывается
на христианском миропонимании,
приверженности к историческим
ценностям российской культуры,
служению России.

- Эта идеология нашла понима-
ние в научной среде?

- Да, ученые отнеслись к скаут-
скому движению с большим инте-
ресом. Многих из нас тогда волно-
вала серьезнейшая проблема – об-
разование и воспитание молодежи.
Комсомол и пионерия канули в Ле-
ту, школы уходили от воспитатель-
ной функции, они и образователь-
ную-то исполняли все хуже. В об-
щем, дети 90-х оказались брошен-

ными, не нужными государству.   
В черноголовском академгородке

нашлись самоотверженные люди -
научные сотрудники и педагоги, ко-
торые начали заниматься с детьми
скаутизмом. Детскому движению
очень помог Объединенный коми-
тет профсоюза (ОКП) научного
центра. Особая благодарность - за-
местителю председателя ОКП Л.В.
Ковалевой. Без профсоюза уж точно
не было бы у наших детей много-
дневных лагерей и поездок, палаток

и другого оборудования. (Кстати,
сам я член профсоюза с момента по-
ступления на работу). Во многом
благодаря материальной и органи-
зационной помощи Объединенного
профкома черноголовские юные
разведчики провели и приняли уча-
стие почти в ста лагерях, через кото-
рые прошло несколько тысяч ребят.
Неоценимую помощь нам оказали и
представители черноголовских ин-
ститутов, в частности, Н.А. Осипов,
В.Л. Шарапов, В.К. Грязнов. 

Наши скауты устраивали эколо-
гические десанты в окрестностях
наукограда, побывали во многих
старинных русских городах, тради-
ционно посещали Бородинское
поле, встречались с ветеранами
войн и потомками Пушкина, путе-
шественниками Виталием Сунда-
ковым и Федором Конюховым. 

Сейчас эти ребята стали взрослы-
ми, востребованными, уважаемыми
людьми. Для большинства из них ло-
зунгом жизни осталось наше скаут-

ское приветствие: «Всегда готовы
за Россию!» И это нам, руководите-
лям – высшая награда. Бывшие
юные разведчики, помнящие меня
как Старшего скаутмастера, до сих
пор, встречая на улице, говорят о
том, что со скаутизмом у них связа-
ны лучшие детские воспоминания. 

- Сложно было создать и в тече-
ние десятилетий поддерживать
работу негосударственной дет-
ской организации? Кстати, что
сейчас происходит с ОРЮР?

- Мы, первые в России, с помо-
щью друзей из Русского зарубежья
начали воссоздавать ОРЮР и, ко-
нечно, потратили на это много сил,
здоровья, нервов. Мы проводили
сотни лагерей и походов, создавали
учебные курсы, выпускали учебни-
ки, развивали собственные СМИ, в
том числе впервые – в интернете.
Были у нас и крупные мероприятия
- праздник Возрождения разведче-
ства  6 июня 1990 года, когда к нам
приехала большая делегация
ОРЮР из русского зарубежья,
Джамбори  - всероссийские и меж-
дународные  скаутские слеты.

Расцвет скаутского движения
пришелся на середину и вторую по-
ловину 90-х годов. В последующие
годы я отошел от этой работы по
разным причинам, поэтому  не бе-
русь оценивать сегодняшнюю дея-
тельность организации. Скажу толь-
ко, что у ОРЮР в России теперь есть
своя, богатая и славная история, и
организация наша действует!  

- Чем сейчас живете?
- Годы дают о себе знать, потому

некоторые направления обще-
ственной активности приходится
«закрывать». Участвую в конфе-
ренциях по истории и краеведе-
нию. Занимаюсь с юными краеве-
дами в рамках Малой академии
наук Черноголовки, консультирую
их,  вхожу в жюри научных конфе-
ренций МАН. 

Подводя промежуточный, на-
деюсь, итог, могу перечислить свои
формальные показатели: более ста
научных публикаций по химиче-
ской физике, около двухсот  крае-
ведческих и литературоведческих
работ, несколько сотен статей и за-
меток в «Черноголовской газете»,
несчетное число – в скаутской
прессе и в интернете. Из недвижи-
мости имею только квартиру. Но
зато у меня множество хороших,
добрых знакомых и немало надеж-
ных друзей, а еще любимые жена,
дети и внуки. 

Подготовила
Надежда ВОЛЧКОВА
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Не так давно сотрудники Глав-
ного ботанического сада РАН со-
вершили экскурсию в уникальное
место России, где Восток сосед-
ствует с Западом, православие с му-
сульманством, историческое насле-
дие с современными веяниями. Бла-
годаря слиянию этих ипостасей в
столице Татарстана – Казани, кото-
рую нам довелось посетить, сложи-
лась неповторимая атмосфера. 

Казань – город с великой истори-
ей, ему более тысячи лет. В центре
него находится этнографическая
деревня «Старая татарская слобо-
да». С нее и началась наша экскур-
сия. Особенность Татарской сло-
боды  - яркий, разнообразный  по
форме и  окраске  декор  домов. На-
личники, резное обрамление крыш
и ворот – все здесь очень колорит-
ное, сочное, выразительное. Каж-
дый дом необычен и совершенно не
похож на соседний. Это кусочек
старой Казани, которой, к сожале-
нию, осталось совсем немного.

Казань активно строится. Отрад-
но, что здесь воссоздаются  и право-
славные храмы. Так, заканчиваются
работы по строительству собора

Казанской иконы Божией Матери  в
Казанском Богородицком мона-
стыре. 

Кремль Казани – сердце города.
Относительно недавно построен-
ная здесь мечеть Кул-Шариф - ска-
зочная, изящная, устремленная
ввысь, органично  вписалась в облик
Кремля и составила единое целое с
Благовещенским собором и башней
Сююмбике. Внутри мечеть не ме-
нее интересна, чем и снаружи: ви-
тиеватые восточные изразцы, ог-
ромная хрустальная люстра, цитаты
из Корана. 

В Казани много музеев. Мы смог-
ли познакомиться с коллекциями
лишь одного из них - Национально-
го музея Республики Татарстан. Он
знакомит с историей республики,
населяющими ее народами, их куль-
турой и традициями.

Есть в Казани и свой Арбат – ули-
ца Баумана. В ее застройке присут-
ствуют сооружения разных эпох и
стилей. Здесь множество скульптур,
которые соразмерны пешеходу. Ну,
и как на любой пешеходной улице
тут  показывают свое искусство
многочленные музыканты  и худож-

ники, располагаются лотки с суве-
нирами на любой вкус, где можно
попробовать знаменитую татар-
скую выпечку и купить ее на подар-
ки.

Впечатляют новые эффектные
сооружения, появившиеся  в исто-
рическом центре Казани не так дав-
но и ставшие популярными у тури-
стов.  К ним относится дворец Зем-
ледельцев с его роскошным эклек-
тичным экстерьером, смеси фран-
цузского барокко и итальянского
ренессанса. Главная его изюминка –
20-метровое бронзовое дерево,
расположенное в центральной ча-
сти фасада и упирающееся ветвями
в купол здания. Вечером за счет под-
светки дерева здание приобретает
таинственный облик. 

Еще одно необычное сооруже-
ние – Центр семьи «Казан», глав-
ный дворец бракосочетаний рес-
публики, построенный в виде ог-
ромного котла-казана над пылаю-
щим огнем. Казань – яркий и эф-
фектный город, но как биологи мы
не могли не заметить, что его озеле-
нение, к сожалению, пока еще
оставляет желать лучшего.

Второй день нашей экскурсии на-
чался с посещения Раифского Бого-
родицкого мужского монастыря,
главной святыней которого являет-
ся Грузинская икона Божией Мате-
ри. Монастырь расположен недале-
ко от Казани в очень живописном
месте – возле обрамленного лесами
озера. После этого был Свияжск –
город на острове, город-сказка. В
Свияжске сохранилось много хра-
мов, фоном для которых является
широкая водная гладь. С историей
этого удивительного города можно
познакомиться в Свияжском исто-
рико-художественном музее.

Выражаем благодарность проф-
кому Главного ботанического сада,
организовавшему наше незабывае-
мое путешествие и лично Марии
Николаевне Мельниковой и Анто-
нине Евгеньевне Рысиной.

Александр КАБАНОВ
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14 ÏßÒÍÈÖÀ, 19 ÷.
Концерт ретро-ансамбля

«БАРХАТНЫЙ СЕЗОН»
Солистка МАРИЯ МОСКАЛЕНКО

18 ÂÒÎÐÍÈÊ, 19 ÷. 
Творческий вечер 

народных артистов России
Александра ЛЕВЕНБУКА и Николая ТАМРАЗОВА

20 ×ÅÒÂÅÐÃ, 19 ÷.
В сопровождении инструментального ансамбля 
выступает участник международных фестивалей

БОЛЬШОЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
СВОДНЫЙ ХОР

под руководством Бориса ТАРАКАНОВА

24 ÏÎÍÅÄÅËÜÍÈÊ, 19 ÷.
Концерт симфонического оркестра

им.А.П.Бородина Центрального 
Дома ученых РАН

Художественный руководитель и дирижер
проф.МГК им.П.И.Чайковского П.Б.Ландо

25 ÂÒÎÐÍÈÊ, 19 ÷.
«СНЕЖНЫЙ РОМАНС»

Сольный концерт лауреата международного 
конкурса «Романсиада» Ирины КРУТОВОЙ

28 ÏßÒÍÈÖÀ, 19 ÷. 
«ДИАЛОГ У НОВОГОДНЕЙ ЁЛКИ»

У нас в гостях Татьяна и Сергей НИКИТИНЫ

29 ÑÓÁÁÎÒÀ, 17 ÷.
С НОВЫМ ГОДОМ, ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

Праздничный концерт мастеров искусств

26 ÑÐÅÄÀ, 19 ÷.
«НОВОГОДНИЙ ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ ФЕЙЕРВЕРК»

В программе ведущие танцевальные коллективы
Москвы, школы танго и бальных танцев

12 ÑÐÅÄÀ, 19 ÷. 
В сопровождении ансамбля «НОН-СТОП» 

поёт заслуженный артист Татарстана
АЛЬБЕРТ ЖАЛИЛОВ

В программе моноспектакль памяти Муслима МАГОМАЕВА
«СЕРДЦЕ НА СНЕГУ»

13 ×ÅÒÂÅÐÃ, 19 ÷.  
СОЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ

солист Пражской национальной оперы
РОМАН ДЕМИДОВ

В программе: арии из опер, старинные романсы,
песни народов мира

17 ÏÎÍÅÄÅËÜÍÈÊ, 19 ÷.
«СКАЗКА О СЧАСТЬЕ»

Театрализованное представление творческого кол-
лектива Центрального Дома ученых РАН

Эстрадный Театр «ДУЭТ»
Руководитель д.ф.-м.н. А.А.Афанасьев

Москва, 119034, Пречистенка, д. 16. Справки по тел. (8-495) 637-45-55
ïðèãëàøàåò â декаБРе 2018
Öåíòðàëüíûé Äîì ó÷åíûõ

- Вот вы все жалуетесь, а у вас зар-
плата в этом году выше.
- Выше, чем в каком году?
- Чем в следующем.

Если вы ненавидите все дни недели,
значит, у вас плавающий график.

Эйнштейн, Ньютон и Паскаль играли
в прятки. Водить выпало Эйнштейну.
Паскаль спрятался по-настоящему. А
Ньютон нарисовал вокруг себя квад-
рат и стоит. Энштейн досчитал до ста,
поворачивается, видит Ньютона и
кричит: «Ура! Я нашел Ньютона!» На
что тот, хитро улыбаясь, отвечает: «А
вот и нет. Это Ньютон на квадратный
метр. Ты нашел Паскаля!»

Деньги, вырученные от повышения ак-
цизов на колбасу, пойдут на закупку
бульдозеров для уничтожения сыра.

Плешивым чучелом енота и лысым
чучелом песца привил любовь к род-
ному краю мне краеведческий музей

Если мама говорит, что ты много ку-
шаешь, мало двигаешься и долго
спишь, значит это не твоя, а её мама.

Давайте не поддаваться спокой-
ствию и сохранять панику.

Есть такие неприятные люди: по-
ка им настроение испортишь,
весь вымотаешься.

Теперь мужики будут отмечать
выход на пенсию дважды - в 60 по
старому стилю в 65 по новому.

Наконец сформулирована русская
национальная идея. Звучит она
так: "Дожить бы до пенсии!"

Тот английский, которому вас учи-
ли в школе, понимают только те,
кто учился в вашей школе.

21 ÏßÒÍÈÖÀ, 19 ÷.
Концертное агентство «С.Бичёв и К» представляет

«НОВОГОДНЕЕ НАСТРОЕНИЕ»
Участвует вокальный ансамбль «Даниловские солисты»

19 ÑÐÅÄÀ, 19 ÷.
«ИЗ МОСКВЫ В ПАРИЖ»

Участвуют Юлия МОРГОЕВА и Славич МОРОЗ
В программе: песни из репертуара Эдит Пиаф, Ива Монта-

на, Шарля Азнавура и Жака Бреля, русские и цыганские 
романсы из репертуара Аллы Баяновой и Нани Брегвадзе

15 ÑÓÁÁÎÒÀ,17 ÷.  
КУМИРЫ XX ВЕКА

Концерт-посвящение творчеству  Изабеллы ЮРЬЕВОЙ,
Клавдии ШУЛЬЖЕНКО, Леонида УТЕСОВА,  
Марка БЕРНЕСА, Валентины ТОЛКУНОВОЙ

11 ÂÒÎÐÍÈÊ, 19 ÷.
Творческое объединение артистов классического балета
«Тур де балет» под руководством заслуженной артистки
России Валерии ВАСИЛЬЕВОЙ представляет программу

«КАРНАВАЛЬНАЯ НОЧЬ»
В  программу вошли лучшие сцены из классических

балетов русских и зарубежных композиторов

8 ÑÓÁÁÎÒÀ 17 ÷.
К 20-летию проекта «ПЕСНИ НАШЕГО ВЕКА»

Участвуют: Галина ХОМЧИК, Дмитрий БОГДАНОВ
Вадим МИЩУК, Валерий МИЩУК, Константин ТАРАСОВ

7 ÏßÒÍÈÖÀ, 19 ÷.
К ВСЕМИРНОМУ ДНЮ ТАНГО

Концерт-шоу «ТАНГО НАВСЕГДА»
В программе – лучшие танго всех времен

6 ×ÅÒÂÅÐÃ, 19 ÷.
Концерт  заслуженной артистки России, 
победителя телепрограммы «Голос 60+»

ЛИДИИ МУЗАЛЕВОЙ
в сопровождении оркестра русских народных 

инструментов им. Людмилы Зыкиной

5 ÑÐÅÄÀ, 19 ÷.
Фонд «ТАЛАНТЫ МИРА»

представляет фейерверк юбилеев
Участвуют ведущие солисты оперных и музыкальных

театров России и зарубежья

4  ÂÒÎÐÍÈÊ, 19 ÷. 
Театр музыки народной артистки России

Светланы БЕЗРОДНОЙ
и Российский государственный академический ка-

мерный «Вивальди-оркестр» с программой
«НА ПЕРЕКРЕСТКАХ НАШЕГО ПУТИ…»

Солист и ведущий Сергей ПОЛЯНСКИЙ

1 ÑÓÁÁÎÒÀ, 17 ÷.
Творческий вечер заслуженного артиста России
АЛЕКСАНДРА БИСЕРОВА – фортепиано

Участвуют артисты московских музыкальных театров


